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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :لحفل الأستاذ حسين بافقيهعريف ا
، والصلاة  الحمد الله الذي أنزل على عبده الكتاب ولم يجعل له عوجا          بسم االله الرحمن الرحيم،     

 .والسلام على النبي المصطفى وآله وصحبه المستكملين الشرفا
 :أيها الحفل الكريم السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

لتقي بضيف ليس بالغريب علينا فهو أحد رجالات العلم في          يسعدنا في هذه الأمسية الجميلة، أن ن      
بلادنا، وكذلك هو أحد الوجوه الإعلامية البارزة التي كان لنا أن نتعرف إليها منذ سنوات طويلة،                  
الدكتور زهير أحمد السباعي هذا الاسم الكبير في مجال الطب وفي مجال ربط الطب باتمع سوف                  

 شجون كما يقال، وذلك للدور الذي قام وما زال يقوم به في أروقة                يكون الحديث عنه كبيراً وذا    
 .الجامعة وفي مجال الطب الإعلامي إذا جازت هذه التسمية

الدكتور زهير السباعي في جهوده الحثيثة والمتواصلة كانت له ريادة مشكورة ونعتد ا في هذا                
إذ تتلمذنا عليه في    )  الطب والحياة (رنامج  البلد، وذلك عن طريق برنامجه القديم والذي نذكره جميعاً ب          

بيوتنا واستطاع أن يقدم لنا هذا العلم الصعب والعلم المفزع بطريقة إعلامية جميلة وبلغة أخاذة، فهو                 
 اللغة، إذن أستطيع أن أقول أن الدكتور زهير         يمتلك إلى جانب التخصص العميق في الطب يمتلك ناصيةَ        

 أدبوا الفلسفة   ة تضاف إلى مجال الطب، فكما عرفنا أن هناك فلاسفةً         وهذه مزي )  أدب الطب (السباعي  
 وليس ذلك بغريب على رجل يمتد محتده        -أدب الطب -نستطيع أن نقول أن الدكتور زهير السباعي        

إلى الأديب الكبير الأستاذ أحمد السباعي وهذا شيء من بركات ذلك الحكيم، وأنا أسمي الأستاذ أحمد                 
 ..كيم المكيالسباعي الح

 

من الأشياء الجميلة التي أتذكرها كلما طالعت صحافتنا المحلية من حين إلى آخر ذلك الجهد                 
له إصرار عجيب يحمد له       الجميل الصعب، والذي لا يقوم به إلا أمثال الدكتور زهير أحمد السباعي،            

ر زهير السباعي على    ي دكتو يويتمثل في أن يجعل الطب عربي الوجه واليد واللسان، أنا شخصياً أح            
جهوده الحثيثة في خدمة اللغة العربية بطريقة أو بأخرى، خدمة هذه اللغة لا تتم عن طريق المتخصصين                  



فقط، وإنما خدمتها الجلَّى تكون عن طريق هؤلاء الكبار الذين تخصصوا في العلوم الطبيعية والعلوم                 
 ..البحتة في عموميتها

 هذا كما ذكرت ذو شجون ونبدأ حفلنا هذا بآيات من            لا أريد أن أطيل عليكم فالحديث في      
 : الذكر الحكيم يتلوها الشيخ عاشور

 )تلاوة من آي الذكر الحكيم(
 . زهير أحمد السباعي.  عن ضيفنا الكريم د موجزةً كما تعودنا إليكم نبذةً-

 

  ))�بذة عن حياة الدكتور زهير أحمد السباعي(( 
 معلومات شخصية

  السباعي زهير أحمد:الاسم
 . المملكة العربية السعودية-م مكة المكرمة ١٩٣٩ فبراير ١٩ :مولود في

 

 المؤهلات العلمية
 سبتمبر  - القاهرة جمهورية مصر العربية       -جامعة عين شمس    :   بكالوريوس الطب والجراحة   -

 .م١٩٦٣
 يونيو  -انيا   ألم -معهد برنارد نوخت لطب المناطق الحارة هامبورغ        :   دبلوم طب المناطق الحارة    -

 .م١٩٦٥
 - الولايات المتحدة الأمريكية     - بالتيمور   -جامعة جونز هوبكتر    :   ماجستير في الصحة العامة    -

 .م١٩٦٦يونيو 
 .م١٩٦٩ مارس -جامعة جونز هوبكتر :  في الصحة العامةة دكتورا-

 

 العمل الحالي
 . عضو مجلس الشورى-١
 .يصل جامعة الملك ف- أستاذ طب الأسرة واتمع -٢
 . رئيس الس العربي لطب الأسرة واتمع-٣
 . رئيس الجمعية السعودية لطب الأسرة واتمع-٤

 

 الوظائف السابقة
 .م١٩٧٣ - ١٩٦٩ الرياض - وزارة الصحة - مدير إدارة التخطيط والبرامج والميزانية -



 -  ١٩٧٣ جامعة الملك سعود     - كلية الطب    - قسم طب اتمع     - عضو هيئة التدريس     -
 .م١٩٨٠

 .م١٩٨٢ - ١٩٨٠ جامعة الملك سعود - عميد كلية الطب بأا -
 -  ١٩٨٢اع والطيران   ـ وزارة الدف  - الخدمات الطبية    - عميد الدراسات الطبية العليا       -

 .م١٩٨٤
 

 الدراسات الميدانية في المملكة العربية السعودية
 .م١٩٦٥زهران  دراسة البلهارسيا بين أطفال المدارس في بلاد غامد و-١
 ).ةدراسة ميدانية لرسالة الدكتورا(م ١٩٧٦ دراسة صحية في تربة البقوم -٢
 .م١٩٦٩ دراسة عن الملاريا في المدينة المنورة -٣
 .م١٩٧٤ منطقة الجنوب - دراسة مرض الفيل - ٤
 .م١٩٧٤ دراسة مرض الشمانيا في بيشة -٥
صيم، وتربة، وامة قحطان من       دراسات صحية في قرى تيماء، وخليص، وتنمية، والق          -٦

 .م١٩٨١ إلى ١٩٧٢
 

 الخبرات الدولية
بتنظيم من جامعة جونز    )  باكستان وتايلاند وتايوان واليابان   ( جولة دراسية في شرق آسيا        -١

 .م١٩٦٨هوبكتر 
بكتر هو دراسة الوضع الصحي في مستعمرات الهنود الحمر بأمريكا بتنظيم من جامعة جونز               -٢

 .م١٩٦٩
 .م١٩٧٠ الخدمات الصحية في بريطانيا بدعوة من إدارة الكمنويلث  دراسة-٣
 .م١٩٧٦ دراسة القوى البشرية في اليمن بتكليف من منظمة الصحة العالمية -٤
 .م١٩٧٧ دراسة القوى البشرية الصحية في عمان بتكليف من منظمة الصحة العالمية -٥
 .م١٩٧٧ أستاذ زائر لكلية الطب في بغداد -٦
 .م١٩٧٩زائر لكلية الطب في السودان  أستاذ -٧
 المشاركة في اجتماعات منظمة الصحة العالمية في كل من جنيف والأسكندرية وبرازافيل                -٨

م ١٩٧١وإيران واليمن وسيريلانكا وباكستان ونيويورك والبحرين والإمارات العربية المتحدة          
 .حتى الآن



الفلبين و الصومال وباكستان وبنجلاديش      المشاركة في مشاريع هيئة الإغاثة الإسلامية في        -٩
 . حتى الآن١٩٨٥وألبانيا من 

م وجامعات المملكة   ١٩٨٤ ممتحن خارجي في جامعة تولين بالولايات المتحدة الأمريكية           -١٠
 .م حتى الآن١٩٨٠العربية السعودية من 

 . مؤتمر وندوة علمية في داخل وخارج المملكة٤٠المشاركة في أكثر من  -١١
 

 ات المهنيةالعضوي
 . رئيس الجمعية السعودية لطب الأسرة واتمع-١
 . عضو جمعية الصحة العامة الأمريكية-٢
 . عضو جمعية الصحة العامة الكندية-٣
 . عضو الجمعية الملكية البريطانية للطب العام-٤
 . عضو الجمعية الدولية لعلم الأوبئة-٥
 . مستشار غير متفرغ لمنظمة الصحة العالمية-٦

 

 التثقيف الصحي
 إلى  ١٩٧٠الأسبوعي في تلفزيون المملكة العربية السعودية من         )  الطب والحياة (قدم برنامج   

 .م١٩٩٠
 

 المنشورات
 . كتابا١٥ً بحثاً علمياً و٥٢نشر له 

 

 كتب صدرت باللغة العربية
 .م١٩٧٥منشورات مطبعة سجل العرب القاهرة .  الصحة العامة في اتمع العربي-١
 .م١٩٨٤جدة . مطبوعات امة. الأسرة صحة -٢
 .م١٩٨٤ كيف تتقي الأمراض وضربة الشمس في موسم الحج، مطابع سفير الرياض -٣
. منشورات مدينة الملك عبد العزيز للعلوم والتقنية       .   الصحة في المملكة العربية السعودية      -٤

 .م١٩٨٨الرياض 
 .م١٩٩٠ الدمام -دار ابن القيم .  خلق الطبيب المسلم-٥
دار )  التعريب بالإشتراك مع الدكتور سيف الدين بلال        (٢٠٠٠ الرعاية الصحية الأولية عام      -٦

 .م١٩٩٠ قبرص -دلمون للنشر 



 جدة  -دار البلاد للطباعة والنشر     )  نبيل قرشي .  بالإشتراك مع د  ( الصحة في حفر الباطن      -٧
 .م١٩٩٠

دمشق .   الرحيم دار القلم   شيخ إدريس عبد  .  بالاشتراك مع د  ( القلق وكيف تتخلص منه      -٨
 .م١٩٩١

 .م١٩٩٣دمشق دار القلم للنشر ). محمد علي البار. بالاشتراك مع د(أدبه وفقهه .  الطبيب-٩
 ).تحت الطبع(قبرص دار ديلمون للنشر .  صحة الأم والطفل-١٠
 ).تحت الطبع. ( حالات دراسية- طب الأسرة واتمع -١١
 ).تحت الطبع(حسن بله الأمين . بالاشتراك مع د.  التثقيف الصحي-١٢
 ). تحت الطبع( دفاع عن تعليم الطب باللغة العربية -١٣

 

  ))كلمة صاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
 : والآن الكلمة لصاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه-

 

 بسم االله الرحمن الرحيم
- ما لم يعلَ    الإنسانَ مم بالقلم، علَّ   الله الذي علَّ    الحمد والصلاةُ م ، لم،    على خيرِ   والسلاممن ع 

أجمعينهِ وصحبِهِم، وعلى آلِلّوأعلم من ع . 
 : الأكارمالإخوةُ

 :ه االله وبركاتالسلام عليكم ورحمةُ
 

يطيب   لي أن أرح كُ ترحيب، وباسمِ   بكم أجملَ  بضي   م الأستاذِ نا الكبير سعادةَ  فَ جميعاً أحيي  
 الأمين، حيث   هلَّ أحمد السباعي، وزميليه الكريمين الدكتورين نبيل يس قرشي، وحسن ب            زهيرِ الدكتورِ

 التي   بتكريمه، ويشاركنا زميلاه في هذه الأمسيةِ      نا الضيف دعِسام لي مِ من الد  رِفَ الس تكبدوا جميعاً مشقةَ  
كُ بوجوهِتأتلقم النرةي. 

 

ه،  بين تلاميذِ  ه وبثَّ هم الذي تعلَّ   العلمِ  المنارتين، منارةِ   صاحبِ تكريمِ الليلة ب  دعسن:  أيها الأحبة 
 ..اسياً بإذن االلهؤياً وم شافِ الناسِى به بينع الذي سب الطِّةِومنار

 

 رزِها يأْ  جميعِ نِه المِ نَّ شرف كم توافقوني على أَ   بة، وأحس م وقِ  شرف  شيءٍ  لكلِّ وكما تعلمون فإنَّ  
 . االله بإذنِ في المستقبلِ البناءِ مسؤوليةَلُمِح التي ست الأجيالِ التعليم، بما له من أهميةٍ في تنشئةِنةِإلى مه



 الذين غَ   الكبارِ  الأساتذةِ م نحتفي بأحدِ  نحن اليو رس وا، ورعو قُّا، وش بمعاولِ  الجهلِ ربةَوا ت  برِ الص 
 وغرِا، شمالِها    البلادِ هم في شرقِ   عطائِ  ثمار ترم، وتناثَ هسرغَ   البصيرة، حتى أينع   اذِفَ ون  العزيمةِ وقوةِ

 ..هاوجنوبِ
ي  بلسماً يشفي العليل ويواسِ    مهِمِلْ وعِ مهِاملِنوجاعلين من أَ  )  بوقراط  (مِسقَاس بِ  بين الن  ينساعِ

 .يملِالكَ
د في المهن الإنسانية،     اِ ةَ ذرو م الذي تسن  ملَب، ذلك الع   الطِّ ونحتفي في الوقتِ نفسه برجلِ    

ه  منارتين في عطائِ   نا صاحب فَ ضي  والنتائج، ولذلك فإنَّ    والعطاءِ ابعِ الطَّ  إنسانيُّ هِ درجاتِ  في كلِّ  بفالطِّ
  على الجميعِ  هِه، بل تكرم بنشرِ   لِض فَ م سياجاً حول نبعِ   قِلم ي ..   في حياته اليومية   علماً وتعليماً، وممارسةً  

حامةاً وكرب.. 
الَجلِّ كُسالناس ع بالإعلامِ أجهزةِر المختلفة، وفيهم الأمي ،ون والمُ،مِ المتعلِّصف لم، والمتعلمعاِت.. 

  مباشر، واستطاع   أو غيرِ   إنسان بطريقٍ مباشرٍ   س كلَّ م تقريباً من طروحاته التي ت     وقد أفاد الكلَّ  
أن يطوبأسلوبهِ الجميعِه لمخاطبةِع علم الممتنعهلِ الس . 

على ضيفِ   بمستغربٍ وليس    ناصيةَ نا الكريم أن يمتلك   ه المعلِّ  البيان، فوالدم الأديب  الكبير  الشيخ  
 م صديقاً لوالدي، ومن قبله السباعي الكبير الذي كان صديقاً لجدي، رحمه           أحمد السباعي، الذي كانَ   

 ..الغراء" المدينة " جريدةِ تحريرِلسباعي، رئيس ا الأستاذ أسامةُه الأبرار، وشقيقُاالله رحمةَ
باه،  صِ  بواكيرِ  منذُ  بالكلمةِ هباعي، واتحدت روح  بع الس ن من م  لَه وأدب، ن  فهو من بيتِ علمٍ   

 فالسباعي رحمه  زمانِ ةُ االله موسوع     ه التي تمشي على قدمي  ق على أقرانِ  ن، وقد تفو من  هم في كثيرٍ  ه وبز 
 من أنشأ   لَو الكثيرة، فهو مثلاً أَ    هِ متميزاً بأدبه فقط، بل بأولوياتِ       الكبير  السباعي نِكُ ي المعارف، ولم 

 .. عليها المتعارفِ المسرحِماتِ مقومظَعٍْ السعودية له م العربيةِمسرحاً في المملكةِ
  أولِ كما إنه صاحب    .. كهذا رٍم بأَ م تحلَ  الناس نِكُ لم ت   في وقتٍ  ةِ المختص  ترخيصاً من الجهاتِ   ونالَ

 شرفي الصحفِ  كاركاتير ن   المحلية، وصاحب  لِ أو         لُ مثل شعبي يصدر بشكل متتابع في الصحف، وهو أو 
الشعبية المقالةَمن كتب .. 

 وقد عرفت  أخي الدكتور  زهير    ماً بالكلمةِ  السباعي دائماً متي  الجميلة، يستطيع  عن مكنونِ   التعبير  
.. تاًماً ولا أَ  جو عِ هلَقَ ما ن  ةِور في ص  دجِ إلى المتلقي، فلا ت     ويسرٍ  بسهولةٍ لُصِه المتميز، وي  لوبِه بأس ذاتِ

 .. فائقة بسلاسةٍ الشائكةِلميةِ العِ عن المسائلِ التعبير بالكلمات، ويجيد الرسمنيحسِ
 ذا الإرثِ  فْوقد تشر الصداقةِ  في مجالِ  نا   ونسألُها   بِ  التي نعتز  االله سبحان    ه وتعالى أن يعلينا  ديم 

 . والأحسانلِض والفَ الإخاءِنعمةَ
 ..تى من ح شيءٌ في النفسِ كانَه وإنْ استأثر بولن.. ها الأحبة أينا يطولُ عن ضيفِ الحديثَإنَّ



ق عن الأستاذ الدكتور زهير     هِ ليمتعونا بحديثِ   أفاضلَ  المايكرفون لأخوةٍ  وأتركالسباعي،  م الشي 
 في   الأمثالِ ورى، ضارباً أروع   الش  مجلسِ ا بعضويةِ جهوه التي ت  ه وإنجازاتِ وليحدثنا شخصياً عن ذكرياتِ   

اني من أجلِفَالتالع اء لِل والعطَميرِخوالمواطنيننِطَ الو . 
أَكم الميمونَأشكر جمع في تكريمِ للمشاركةِها الإخوةُي من ذوي الفَمٍلَ ع والاحسانلِض .. 

  أن يخرج  ر التي يند  /نا الكريم  بالفائدة، كعادة لقاءات ضيفِ     مليئةً  ماتعةً  سعيدةً متمنياً لكم أمسيةً  
 في   ذلك  وتعالى أن يجعلَ   ه الغزير، سائلين االله سبحان    هِمِلْ من عِ   بشيءٍ ود دون أن يتز   منها أي إنسانٍ  

 .يب مج به، إنه سميعه وينفع حسناتِانِيزمِ
 .. محمد نمر الخطيب الدكتورِ الشيخِ العلامةِ فضيلةُ القادمةِ الاثنينيةِ ضيف بأنَّمكُر أذكِّنْ أَبحِوأُ

 .. الطاهرة هذه البلادِ من أبناءِه على أجيالٍمِلْه وعِلِض فَةَر كنانثَ الذي نلِ الأووهو من الرعيلِ
  كُذْومن الذين نهم فنذكُ رر فضيلة    معهم الشمنيرِ  الدكتورِ  الدكتور مصطفى الزرقاء، وسعادةَ    يخ  
 .. الدكتور مصطفى الباروديالعجلاني، وسعادةَ

   طَّممن سبق لهم وعوا أمسياتِ ر  فَ ى بسابغِ  هذا المنتد هِلِضوكريمِ م  س مِ آ ..اياهمج  ى حظَلاً أن ن
 ..هِ تكريمِلَفْم حكُبتشريفِ

  وقتٍ  بين ر أن يذكُ  وة، كما يحلو للبعضِ   ع د ا رقاع ه ليس لَ  كمتثنينية أن ا  ر بعد م  رةًداً م مؤكِّ
 .نا الكرام وأهلاً وسهلاً ومرحباً بضيوفِ،باً بكم جميعاًفمرح.. وآخر

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))الأستاذ عبد ا بغداديكلمة (( 
 :بد االله بغدادي أولى الكلمات لسعادة المربي الكبير الأستاذ ع-

 أسعد االله مساءكم جميعاً
ه  الناهض فللطب أنت وتين الحياة وأنت له قلب         زهت دولة الطب لما شفيت وعاودها الأملُ       

 هو  زهير أحمد السباعي  النابض والوتين الشريان الأعظم الذي يخرج من القلب ويتفرغ من الجسم ولأن             
   الطبيب الإنسان الذي درتمع من جا    سطب ا    واحد من الرموز الطبية     معة الملك فيصل بالدمام 

، الباهرة في عالم الطب، وقد جعل صناعته شفاء المرضى ومواساة الثكلى وإنعاش النفس وإاج القلبِ               
  ه ثخين، وعقله رزين، وفهمه رصين، ترمقه القلوب وتعجب به العيون، قرة عين في               وعلمه ثمين، وطب
يحب بلاده كما يحب الحب لأنه على الخلق        ..  العلم وقلبه نابض بالحب    زين في سماء     عالم الطب، ودرةُ  

وجعل دراساته تتمركز حول محور العناية بصحة الطفل ووجه دراساته لرعاية الطفولة             ..  العالي المكين 
مسدياً نصائحه للآباء للعناية القصوى بصحة الطفل وألمح إلى أن          ..  الباكرة وسياسة الرجل أهله وولده    



 الأولى عظيمة التأثير عليه، ولأنه حكيم وخبير ورئيس لسي طب الأسرة العربي                  السنوات
ولذلك جاد لهم بأعز ما     ..   اهتمامه بصحة الأولاد لأم أعز الموجودات       قد جعل جلَّ  ..  والسعودي

ولأن ..  يجول في خاطره ويتردد في ذهنه وخبراته من مخزون الحكمة ومحصول تجاربه وعزيز مدخراته              
صاحب نظرية وبرامج، الصحة والإعلام وقد وظفه في نشر الوعي الصحي بين طبقات             :  ور زهير الدكت

الجماهير شارحاً بإسلوبه الفذ لكل المرضى طريقة العلاج مرشداً للتداوي الأفضل، وحديثه وأحاديثه              
يل العنان،  التلفازية شهية ونقاشاته ومحاوراته شجية لأنه سبط الكلام فصيح اللسان، باهر البيان، طو             

  ف بضرورة معرفة المريض نفسه أولاً تحقيقاً للحكمة القديمة التي كتبت على باب               كثير التدقيق وعر
 ومنها نبع الطب وخرج على الدنيا أول كتاب في           "إعرف نفسك بنفسك  "قبل مئات القرون    "  أثينا"

لصادر في أمريكا   ا"  طب الأعشاب "، وهو المرتكز الأساسي لكتاب      "تذكرة داوود الانطاكي  "الطب  
ولأن الدكتور زهير حفظه االله هو الداعية الأمين لتعريب الطب في            ..  بنظريات حديثة وبلغة عصرنا   

وقد أيده في هذا مجمع اللغة      ..  وقد سبقت بعض الدول العربية إليه كسوريا والسودان       ..  الوطن العربي 
لطب والعلوم التطبيقية باللغة العربية     موصياً كل البلدان العربية بتعريب ا     ..  العربية في إحدى دوراته   

وقد وفق االله الدكتور زهير فنشر تجربته في تعليم الطب وفي كتابه الكبير وهذه القضية كبيرة وتحقيقها                  
 .يحتاج إلى جهود ضخمة من أقطاب الفكر والدعوة إلى تطبيقها والالتزام ا

 شباب، جاءني بك والدك العظيم       ونضير ومن قبل أكثر من أربعين عاماً وعندما كنت طري عمرٍ         
ليدخلك مدرسة تحضير البعثات لأا المؤسسة الرائدة والمؤثرة في الحركة           )  رحمه االله (أحمد السباعي   

واليوم جئتك  ..  لقد كنت معلمك في المدرسة التحضيرية الابتدائية بالمسعى        :  التعليمية وقال لي يومها   
 - وكنت يومها على دست هذه المؤسسة        -على مقاعد   بأعز ما عندي ولدي أسامة وزهير وأجلستك        

وقد رأيتك بين أقرانك    ..  وكان عقلك مفتوحاً لكل نسمات العلم والمعرفة ومنفتحاً على كل الثقافات          
 :بدراً في بروج المحاشة وقطباً لفلك المحاق وحق لك قول الشاعر

ــيم  ــت مقـ ــول وأنـ ــك محمـ بأنـ
. 

ــالم؟ حم  ــت ع ــل أن ــبي فه ــتك في قل ل
. 

واشـــتاقه شـــخص علـــي كـــريم
                                                            . 

ألا إن شخصــاً مــن فــؤاد محلــه    
. 

 

في هذا اليوم جاء بك إلى صالونه الأدبي والفكري الماتع حبيب الأدباء عبد المقصود               :  ومن بعد 
        مخوجه، رائد من رواد الأدب في بلادنا ومكر  ُالنبغة لسا   ر ولترقي فوق المنبر الاثنيني،     م ينفث الد

لعلم ومكلل ببرد   وأنت شيخ من شيوخ الشورى عليك سكينة ووقار ومن حلل البهاء جلال مجلل با              
وحيث يحتفي  ..  العافية والحنان وعليك مسوح الحكمة والنور الجابي والشعاع الحاني والضوء الهادي           

ونلقاك في  ..  بك الحضور وأنت تتصدر هالة الس الاثنيني جواد النفحات نجم متألق في سماء الطب              



 العبق الفواح من طيب     شوق لسماع حديثك العذب وحوارك الرصين تعطر به الأجواء وبالشذى          
 .الطيوب وعطر الوجود فالحياة صحة وشباب وآلة العيش تاج فوق الرؤوس

ــداً   ــام حمـ ــلأ الأيـ ــر يمـ وذكـ
. 

فشـــكراً لابـــن مقصـــود نـــداه 
. 

ومـــاء المقلـــتين فلـــيس يصـــدى
                                                            . 

ــوى    ــيس يط ــوب فل ــب القل ــه ح ل
. 

عــــداَولم نعــــرف في النــــبل ب
. 

ــرف ل  ــم نع ــفل ــبلاًـ ــل ق ه في الفض
. 

 

 .والسلام
 :  الكلمة الآن لسعادة الكاتب المعروف الأستاذ حامد مطاوع-

 

  ))كلمة الأستاذ حامد مطاوع(( 
 .وعليكم ورحمة االله السلام.  السلام على الضيف وعلى المضيف-

 

إن  ف  وعظيمةً  وكبيرةً لقد تعودنا عندما نسأل عن شخص أن نعرفه، فإذا كانت المعرفة عميقةً            
 ..الجواب يكون أعرفه وأعرف أبوه

 

إنني أعرف الدكتور زهير وأعرف أباه رحمه االله الأستاذ أحمد السباعي، لقد عرفت الدكتور منذ               
أن كنا ندرس الضرب على الآلة الكاتبة في بيت الزبير بقاعة الشفا بمكة المكرمة، وهذا الموقع يعرفه                   

قع هذا قد ذهب في التوسعة بعد الحريق الذي أصاب تلك            ون إن كان هنا كثير منهم، لأن المو        يالمكّ
المنطقة، وعرفته في أمريكا عندما كان يتلقى العلم وعرفته بعد أن عاد وأصبح يقدم البرنامج الصحي في                 
التلفزيون، ومن خلال كل تلك المعرفة أستطيع أن أقول عنه إنه النبيل الوفي وهاتان الصفتان على قائمة                 

التي تتلألأ على هامات الرجال، وعرفت أباه رحمه االله من وقت مبكر عندما كنت               الصفات الوضاءة   
تلميذاً في المرحلة الابتدائية فقد كان مؤلفاً للمطالعة، والمطالعة في ذلك الوقت كانت تحتوي على تربية                

ما وعلى نصائح وعلى غرس الوطنية والانتماء إلى الأرض، وأذكر وهذا من محفوظات خمسين سنة أو                 
 :قبل ذلك كان في كتاب المطالعة أبيات خفيفة كنا نحفظها ومنها

ــيت   ــك ربـ ــل سمائـ وبظـ
. 

ــذيت   ــبانك غـ ــني بلـ وطـ
. 

ــرب  ــناء العـ ــرة أبـ وجزيـ
. 

ــيت   ــزم والبـ ــامي زمـ فعصـ
. 

افإلـــيك مـــددنا أيديـــن  
. 

وطـــني يـــا مهـــد أمانيـــنا 
. 

لا ضـــــة إلا بالعـــــرب
. 

ــنا  ــرق يناديـ ــاض والشـ فـ
. 

 



ولا أكتمكم في ذلك الوقت كنا صغاراً لا نفقه كثيراً هذه المعاني، ولكن أستاذ المطالعة كان                  
الأستاذ عبد االله خوجه يرحمه االله، والأستاذ عبد المقصود يعرفه، كان هذا من رجال التربية وله سابقة                  
لعل الكثير لا يذكروا، وهي أول من أسس مدرسة لمحو الأمية وكانت في ذلك الوقت تسمى مدرسة                  

هذه المعاني، ما معنى ضة     النجاح الليلة، كان الأستاذ عبد االله خوجه هو أستاذ المطالعة وكان يفسر لنا              
نا كنا نعرف ما هو الوطن وكيف        رِغوما معنى الوطن وما معنى الانتماء إليه في ذلك الوقت منذ صِ            

ننغرس فيه وفي ترابه لنصبح عناصر مخلصة لبلادنا، نعمل من أجل خيرها وندافع عن سمعتها وننغرس                 
ا عن التماسك العربي، وأن للعرب تاريخاً       فيها إلى الأعماق، وكان من ذلك الوقت المبكر يتحدث لن          

مجيداً في تقدم الحضارة الإنسانية، كان ذلك بأسلوب مبسط يتلاءم مع عقولنا الصغيرة لنستطيع أن                 
نستوعب هذه المعاني في تلك السن المبكرة، وفي كتاب المطالعة أيضاً كان الأستاذ السباعي رحمه االله من                 

وكانت مسرحية تمثل العلم والجهل والغنى والفقر وعدم البطر          ذاك الوقت يحرص على المسرحيات،      
والاعتراف بفضل االله وشكره على نعمه، وأذكر تلك المسرحية كانت تبدأ بأحد أبناء الأغنياء يضرب               
زميله وكان من أبناء الفقراء، فيشتكي إلى الأستاذ أن أخاه ضربه، فيعاقبه ولكن ابن الغني يستكبر ذلك                 

بن الغني متلبساً   ابن الفقير يصبح من رجال الأمن يأتوه ب       المدرسة وتمشي الأيام، وإذا ب    العقاب ويترك ا  
بجريمة سرقة فيتذكر موقفه معه عندما كانا في المدرسة فيسأله موبخاً أو ساخراً فيقول له لم يا ابن الغني؟                    

 ..فيجيب ذلك لأني غبي تركت المدرسة والتحقت بأبي غرني المال الكثير
اسم الأدوار كما يقولون وكانت مهمتي النطق بالحكم، وهي جملة واحدة أقولها لابن              وكنا نتق 
أنت محبوس شهراً وبمجرد أن أنتهي من هذه الكلمات، يردد الزملاء في الفصل هذه               :  الغني السارق 

عقبى من بطر، هذه عقبى من جهل، ولكن بصوت مجلجل يسمعه كل من في المسعى ويسألون ماذا                   
 .أو يدرسون تمثيلية.. رسة؟ فيجيبون إم يمثلونحصل في المد

سفر في التربية   (كان كتاب المطالعة في ذلك الوقت يعتبر من الكتب التي يمكن أن يطلق عليها                
 ..ولا أحب أن أسترسل كثيراً في هذا اال) وفي غرس الوطنية وفي تعويد النشء على الانتماء الوطني

 .ن أقول إننا نحتفي الليلة بالنبيل الوفيوأترككم في رعاية االله، ويكفي أ
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين(( 
الآن الكلمة لسعادة   ..   بورك ذاك الحب، حب العروبة الذي يبدأ من الآباء ويمتد إلى الأبناء             -

 :بجدةالأديب الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين رئيس النادي الأدبي 
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وبعد



 بسم االله الرحمن الرحيم
ُمرنا لنسلم لرب العالمينقل إن هدى االله هو الهدى، وأ. 

الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على سيد الأولين والآخرين، ورحمة االله للعالمين، سيدنا               
 :وم الدين، وبعدمحمد وعلى آله وصحبه، ومن أهدى ديه إلى ي

 :فإني أقول في البداية، كما قال الشاعر القديم
ــداما ــر والإقــ ــته الكــ وعلمــ

                                                            . 

نفــس عصــام ســودت عصــاما    
. 

 

فلا .  لليلة لتكريم رجل عصامي، وكان والده الأستاذ أحمد السباعي رحمه االله عصامياً            وملتقى ا 
غرابة أن يكون الدكتور زهير السباعي عصامياً، والعصامية تقود إلى النجح، بعون االله وفضله، أما                 

، والشظف والجد والعزم، سبل تحقق أحلام الطامحين      .  الترف فقلما يوصل إلى شيء من التميز والرقي       
، تدفع م إلى المعالي وإلى عزائم الأمور، وأولو العزم قليل قلة الأصحاب الذين                لأن لهم همماً عاليةً   
 ."ولكنهم في النائبات قليل": عناهم قول القائل

مرده توفيق االله عز وجل، ثم العمل، لأنا         ..  على أن النجح في الأمور كلها     ..  إنني أركز دوماً  
 .أمرنا بأن نعمل

، تلك الإرادة   هِجاحِ ن الناجح بعون االله ثم بجهده، الدكتور زهير بن أحمد السباعي، قوام          والطبيب  
 .القوية الصادقة، لأن الصدق يقود إلى البر، كما أن الكذب يقود إلى الفجور، نسأل االله العافية

كانت ذلك العمل   ..  وعلاقتي بوالد الدكتور زهير، علاقة ود واحترام وتقدير، ولعل الصلة           
المشترك وهو الصحافة، وإقتناء صحف، أيام الصحافة ما قبل عهد المؤسسات، وكان الأستاذ أحمد                
السباعي، رجل عمل وأداء ووفاء وأمانة، وكان لا يأبه كثيراً موم الحياة وعنائها، لأن نفسه سمحة،                 

صر على نفسه، فهان     ذراعه، وقد كان فيها صابراً، وانت      وقد عرك الحياة وعركته، فلم تستعبده ولم تلوِ       
ولولا أن تطول الوقفة، لمضيت في       .  وعني بتربية بنيه مستعيناً باالله    .  عليه ما يشغله من هموم الحياة      

الحديث عن الرجل العصامي الأستاذ أحمد السباعي رحمه االله، لأن الحديث عن الأبوة، حديث عن                 
    البنوة، وإني لواثق أنه ليالحديث عن الآباء بما يسر ويفرح ويرضى         الابن البار، والبنوة البارة    سر  .

عليه رحمة االله ماتع، ومحبب إلى النفس، وربما كان له مجاله في             ..  والحديث عن أستاذنا أحمد السباعي    
 .وقت آخر وفي مناسبة أخرى إن شاء االله

ولقد عرفت الابنين العزيزين زهيراً وأسامة أحمد السباعي في وقت مبكر، وكان أسامة أكثر                
لاسيما في مجيء الأب إلى جدة، ونجحت التربية وتحققت الأماني، بما وصل إليه الدكتور              ..   لأبيه حبةًمصا

الطبيب، والأستاذ دارس الصحافة، ورأيت بر الأبناء بالأب يوم جائزة الدولة للأدب، وهو محمول                



وفرحت، لأنه وفاء   على كرسي، يدفع به ويقوده الابنان الباران بوالدهما، ليردا بعض الجميل، فسعدت             
البر، وبر الوفاء، وأي أب لا يفرح حين يرى هذا الأنموذج الكريم، في مناسبة كبرى، وهو تقدير أديب                  

 .كبير بارز، صادق في أدائه ومعطياته نحو وطنه وأمته
وكنت أتابع الطبيب الدكتور زهير عن بعد، ذلك أن اللقاء كان نادراً، فالحياة كثيرة التعب                 

برنامج ..  لكن عبر التلفاز من خلال    .  ثيرة الشواغل، واتسعت مساحات المدن وبعدت     والهموم، وك 
، الذي كان يقدمه الدكتور زهير كل أسبوع، يعالج فيه الأدواء، ويرد على ما يلقى                )الطب والحياة (

اة بأن..  أنه كان حكيماً في ردوده ومعالجته لما يعرض عليه         ..  وأشهد وأنا أتابع  .  عليه من أسئلة طبية   
وكان يقدم في أجوبته الحلول الناجعة، والآراء الناضجة والفكر          .  ووعي وعلم وخبرة وخلق دمث    

وكان الناس حراصاً على متابعة برنامجه الناجح المتقن والمتميز في طرحه ومعالجته للقضايا               .  السليم
 .ةضيرالمَ

ربية، والجنوبية والشرقية، في    ونجاحه قاده إلى أن يتولى مراكز في الشؤون الصحية في المنطقة الغ            
 مكانه في مجلس    سعي دائب، يؤدي دوره وواجبه، بعلمه وخبرته ودماثة خلقه وصدقه، إلى أن تبوأَ              
وتلك مكاسب  .  الشورى، تقديراً لمكانته ونجحه، وسمعته في مجتمعه وخارجه، وهي سمعة لا تقدر بالمال             

أمتهم، بأعمالهم وأخلاقهم وأسمائهم، حين      الرجال، ونسق حياة الناجحين، الذين يرفعون رؤوس          
 .يكونون بعيدي الصوت، يحتاج إلى آرائهم، ويسمع لأحكامهم

.. الدكتور زهير السباعي حقيق بالتقدير، وخليق بالتكريم، وأقول في آخر هذه الكلمة القصيرة             
 .لشعراء رحمه اهللالتي لا تفي بحق الصديق ابن الصديق وهما غاليان، حيث يحلو لي ترداد بيت أمير ا

ــيم ــرجالِ ويقـ ــرجال وزنُ الـ  الـ
                                                            . 

   ــريم ــرام كـ ــدر الكـ ــا يقـ إنمـ
. 

 

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
د أن أشير إلى أن للأستاذ الدكتور زهير السباعي ثمانية عشر كتاباً وبحثاً علمياً باللغتين                  أو -

العربية والانجليزية، وهو لم يكتف بكونه طبيباً كبيراً ولكن أراد أن يساهم في البحث العلمي الطبي وفي                 
خير العلم ما   :  لعرب تقول االات العلمية التي تساهم في تثقيف اتمع طبياً، ولا غرابة في ذلك فا             

الكلمة الآن لسعادة الدكتور حسن بله الأمين من كلية الطب بجامعة الملك فيصل بالدمام              ..  حوضر به 
 . فليتفضل

  ))كلمة الدكتور حسن بلَّه الأمين(( 
 الحمد الله الوالي الكريم، والصلاة على رسوله مع التسليم، أيها الإخوة الكرام سلام االله                  -

أبدأ قولي بشكر االله ثم شكر الشيخ الفاضل عبد         ..  اًوأسعدتم مساء ..  حمة منه شآبيب وبركات   عليكم ور 



المقصود خوجه على دعوته الكريمة، وعلى سنته الحميدة في تكريم الرجال ولئن كرم الشيخ عبد                  
         الفضلَ المقصود الأستاذ الدكتور زهير السباعي فليس ذلك بمستغرب فلا يعرف   ولا يع   إلا ذووه رف 

 ..الرجالَ إلا الرجالُ
ولُّهـــا والعقـــل ثانـــيهافالـــدين أَ

. 

 ـ إنّ  رة المكـــارم أخـــلاق مطهــ
. 

ــاديها  ــدق س ــها والص ــود خامس والج
                            .                                 

والعلــم ثالــثها والحلــم رابعهــا    
. 

ــيها    ــين باق ــعها والل ــكر تاس والش
. 

والــبر ســابعها والصــبر ثامــنها    
. 

 

ه ذهذه الصفات يسعدني أيها الإخوة الكرام أن أتحدث أمامكم في ه           ومضيفنا عرفت عنه كل     
الليلة المباركة، والحديث عن أخي وحبيبي وصديقي الأستاذ الدكتور زهير أحمد السباعي يطول، فهو               
من القمم الشوامخ في هذا البلد الطيب، وحين فكرت أن أقدم زهيراً لم أعرف من أين أبدأ، فهل                     

، أم عن زهير المفكر، أم عن زهير الأستاذ الجامعي، أم زهير الكاتب، أم زهير                أتحدث عن زهير العالم   
 ..رجل الخير أم زهير الصديق

    فني أن أكلمكم عن زهير فقد سعدت برفقته، طوال عقد من الزمان            يسعدني أيها السادة بل يشر
، هتربِخرحاله، فَ وأكثر لا نكاد نفترق، وأتاحت لي الظروف الطيبة أن أصطحب زهيراً في حله وت                

 وأنا ممن يعتز بصداقة زهير، وهو رجل حبيب إلى كثير من القلوب               وصداقةً ووجدت في رفقته سعادةً   
ورجل حبب االله الناس فيه وحببهم إليه، الأستاذ الدكتور زهير من أصحاب الخير والبذل، والعطاء،                

   حوليس بمستغرب أن ين هذا شأني معه في رحلاتنا العلمية داخل         وكا  بالإجلال والإكرام أينما حلَّ    ف
 .المملكة وخارجها

تـوالى علـيه الحمـد مـن كـل جانب          
                                                            . 

ــواله    ــرئ ون ــير ام ــيش في خ إذا ع
. 

 

الأستاذ الدكتور زهير صاحب الدار العامرة أبدأ بالأصدقاء وأفذاذ الرجال، تعدت شبكة               
علاقاته زملاء المهنة حتى لتجد بين جلسائه الأديب والفقيه وعالم الفيزياء، ومجلسه عامر بألوان العلم                

 ..اسألوا تلاميذ زهير عنه.. والأدب
ات المملكة فهم أكثر الناس محبة له، يعاملهم        من طلاب الطب والدراسات العليا، بجامعتنا وجامع      

كالشقيق الأكبر، ويحفزهم ويسندهم، في كل موضع للسند وكذلك نحن زملاؤه بكلية الطب جامعة               
الملك فيصل، ورغم علو مكانته فزهير بسيط متواضع رفعه االله بتواضعه ولمست ذلك من سفري معه                 

يرنا بين استراحة متواضعة وفندق     يئة الإغاثة أن خ   خصوصاً خارج المملكة، وأذكر في إحدى رحلاتنا        
كما يقولون خمس نجوم فلم يتردد زهير في اختيار الاستراحة حيث ذهبنا وافترشنا الأرض ونحن في                  



مهمة إنسانية، وزهير من أصحاب الوفاء والمعروف بمواقف الإباء، والرجولة، وقوة الشكيمة، وهو               
 : إدريس جماعأشبه بمن وصفه شاعرنا السوداني

ــيال  ــارع الأجــ ــوي يصــ قــ
                                                            . 

هـــين تســـتخفه بســـمة الطفـــل 
. 

 

لسودان، وذكر لي مرة أنه يحب      زهير محب لكل العرب والمسلمين وله أيضاً محبة مع أهلنا في ا            
لا يحسبن أحد   .  السودان والسودانيين إلى أن زار السودان، فقلت ثم ماذا؟ فقال صرت أحبهم أكثر             

أنني أبالغ في مدح زهير في وجهه فهو إنسان لا يخشى عليه من فتنة المديح أو المدح، اسمحوا لي أن                      
ن قرب، بالإضافة إلى ما ذكر أخي فقد شغل دكتور          أزيدكم من سيرته الذاتية مما يتيسر لي من معرفته ع         

زهير وتدرج في العديد من الوظائف والمواقع الهامة في الدولة، فكان مديراً للتخطيط بوزارة الصحة                 
أواخر الستينات وأوائل السبعينات، ثم صار أستاذاً مساعداً بكلية الطب جامعة الملك سعود بالرياض               

م ثم مؤسساً وعميداً لكلية     ٧٨ركاً ورئيساً للقسم في نفس الجامعة عام        ، ثم أستاذاً مشا   ١٩٧٣في عام   
 ..م٨٢ - ٨٠طب أا بين عامي 

ثم عميداً للدراسات العليا في الخدمات الصحية بوزارة الدفاع والطيران، ثم انتقل إلى المنطقة                
ل، عمل الدكتور زهير    الشرقية حيث صار أستاذاً رئيساً في قسم طب الأسرة واتمع بجامعة الملك فيص            

السباعي رئيساً للمجلس العربي لتخصص طب الأسرة واتمع وهذا كرسي رفيع، كرسي علمي               
متميز، بجانب عمله في مجلس الشورى، ما زال الدكتور زهير يواصل نشاطاته الأكاديمية والاجتماعية،              

س تحرير الة العلمية    فهو مؤسس وأول رئيس للجمعية السعودية لطب الأسرة واتمع، وهو رئي            
السعودية لطب الأسرة واتمع، وهو رئيس مؤسسة التنمية الصحية الدولية، وهي مؤسسة تقوم على               
مشاريع تدريب الكوادر الصحية وتطويرها في المملكة والبلاد العربية، كما أنه مستشار لمنظمة الصحة              

 ..العالمية
 العلمية العالمية المرموقة، فهو عضو في مجلس أمناء         يتمتع الدكتور زهير بعضوية عدد من المنظمات      

تحاد الصحة العامة الأميركي، وعضو في اتحاد علماء الوبائيات          إالجمعية الدولية للصحة، وعضو في       
العالمي، وعضو في الجمعية العالمية للجودة النوعية في الصحة، ونشر الأستاذ الدكتور زهير ما يزيد على                

 الورقة العلمية تعني بحث علمي، ينتهي البحث العلمي إلى ورقة علمية في مجلات               ، علميةً خمسين ورقةً 
طبية عالمية وهي بحسابات العطاء العلمي إسهام عظيم وكبير لا يتأتى للكثير وكانت أغلب أبحاثه عن                 
المملكة، وقد كان الدكتور زهير من القلائل الذين بدأوا في إخراج طلاب الطب والدراسات العليا                 

ارج أسوار المستشفيات ومقاعد الدرس، إذ جعل اتمع هو حقله في هذه الأبحاث فذهب للبادية                 خ
وللمناطق الريفية لإجراء البحوث الميدانية الموجهة لترقية صحة المواطنين وشملت ميادين البحث               



ليم الطبي،  الكوليرا، أمراض المناطق الحارة، الأمراض الطفيلية، حوادث الطرق، التع         :  للدكتور زهير 
 ..الرعاية الطبية الأولية، صحة الطفل، الملاريا، السرطان

الدكتور زهير صاحب قلم وكاتب مرموق وقد ألف عدداً كبيراً من الكتب بعضها كتب                 
الصحة العامة في اتمع العربي، الصحة في        :  (منهجية وبعضها كتب لعامة القراء، من هذه الكتب        

   لق الطبيب المسلم، الصحة في حفر الباطن، الرعاية الصحية الأولية عام            المملكة العربية السعودية، خ
م أدعو  ، ثم كتب كتاباً رغم صغر حجمه إلا أنه كتاب قي          )، القلق وكيف عالجه القرآن الكريم     ٢٠٠٠

، الدكتور من المتحمسين لهذا     )تجربتي في تعليم الطب باللغة العربية     (كل من مهتم لقراءته، وهو بعنوان       
 ليس حماساً عشوائياً، إنه حماس العلماء، للدكتور عمود يومي أيضاً في صحيفة الجزيرة كما                  الأمر

 من   شامخةً وقطرة من نبع زاخر، ألا حفظ االله أستاذنا الدكتور زهير قمةً          ..  تعلمون، هذا غيض من فيض    
 الود، واالله   قمم هذا البلد وحفظ االله من كرم زهير فجمعنا وإياكم في وقت من الزمان أرحب، فنجدد               

 .يحفظكم ويرعاكم
 .والسلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته

 نظراً لضيق الوقت نتمنى من بقية المتحدثين الاختصار حتى نسعد بالحوار الذي سوف نعقده                -
 .. مع سعادة الأستاذ الدكتور زهير السباعي

 

  ))عطباالكلمة الآن للأستاذ الشاعر أحمد سالم ب(( 
 .و لي كلمة نثريةوهي فيما يبد

 : قال أبو الطيب المتنبي-
ــعدِ ــنطقفليس ــالُ ال ــعدِ الح  إن لم يس

                                                            . 

ــال    ــديها ولا م  ــندك ــيل ع لا خ
. 

 

عد النطق أبا الطيب، فصال وجال، ولكني لم أجد ما يسعدني بل ما يسعفني أو ينجدني                 ولقد أس 
ي بل الأصح ما ينقذني، فعدت أدراجي مهرولاً إلى أيامي البائدة، ومخزوناتي الراكدة، وبحثت فيها لعلّ               

 .بن أحمد السباعي الدكتور زهير يهِنِملَ ديناً حهِد بِدس لأُه أستعيرا بشيءٍهأظفر بين ركاماتِ
 ا عزيزي   فلم أجد بغيتي ووقفت حائراً فالوقت لم يعد كافياً لإعداد أبيات من الشعر أهنئُ               

 وليلة في حسبان شاعر مثلي يتهجى الحروف الأولى في عالم الشعر لا تعد              مويالدكتور في ليلة عرسه، فَ    
 تٍيإن نظم ب  :  موالعصر الأموي قال ذات ي    شيئاً، وإذا علمنا أن الفرزدق أحد فرسان الشعر الثلاثة في           

     من خلع ضرس، هكذا يقول الفرزدق، غير أني أقول           من الشعر في بعض الأحيان أشد إن نظم  :   علي
بيت من الشعر في كل الأحوال أشدمن خلع أسناني كلها علي . 



في العام قصيدة ففي    ئة وأمثالهما من أصحاب الحوليات يبدعون       يطَوإذا كان كعب بن زهير والحُ     
       ج كم سنة يمكنني إبداع قصيدة إذا اتخذتهمقياساً أسير عليه، أعتقد أن المدة لن تقل عن خمسِ            م 

 .سنوات
أنا لا ألوم أحداً غير نفسي في عدم علمي بضيف هذه الاثنينية إلا قبل يوم وليلة لأنني لم أحضر                    

 .نت براقشوبين الحضور وعلى نفسها ج حال بيني فٍ قاهرٍراثنينية الأسبوع الماضي لظَ
     ولما لم أجد من الشعر معِس  نجداً، لجأت إلى أخيه النثر واقتحمت أبوابه رضِ       فاً ولا م    أو لم يرض ي

فهذا عذري أنني لم أهيئ أبياتاً لهذه       .  فلا مناص أمامي من سداد الدين إن لم يكن بالزيادة فليكن بمثله            
 .الناس مقبولالمناسبة والعذر عند كرام 
 :أيها الأخوة الحضور

 الدكتور زهير أحمد السباعي رجل فاضل كريم محب للخير، أحببته قبل أن أراه رأي العين،                بن 
اً لهفلما التقيت به، وجمعتنا الصدف وسمعت منه ما استحوذ على مشاعري ازددت إعجاباً به وحب. 

ازي الذي أوجد له قاعدة كبيرة من        وهو البرنامج التلف  )  الطب والحياة (لقد كان برنامج    
 أولئك الذين   د الجموع على متابعة فقراا، وكنت أح      مة تحرص ل به من معلومات قي    المشاهدين، لما حفَ  

 .ةحي الصهِة، ونصائحِيبِكانوا يستمتعون بأحاديث الدكتور الطِّ
  لقد كان برنامج)  منها في رحلتي للتعرف على      ، هو المحطة الأولى التي انطلقت     ) والحياة الطب 

        المحلية، وأعجبني فيه اهتمامه وحسن اختياره       حفِأخي الدكتور زهير، وتابعت بعد ذلك كتاباته في الص 
للموضوعات التي يناقشها، ويلقى عليها الأضواء من جميع الجوانب بلغة سهلة بعيدة عن التعقيد                 

في وجدانه، وذلك هو الكاتب الذي يستطيع أن        والتكلف، تنساب في يسر إلى أعماق المتلقي، وتتمشى         
 . اتمع المختلفة من طبقاتِ شاسعةًطون مساحاتٍغ ياءٍر قُب حبيكسِ

 

وفي الندوة الخميسية الرفاعية، وهي المدرسة الأدبية والثقافية التي تخرجت فيها، والتي كان                
رائد  ها وراعيها عبد   العزيز الرفاعي رحم والتي تعلمت فيها  - الأبرار، وأدخله الجنة دار القرار        االله رحمة  ه 

       على يديه كما تعلم زملائي ولداتي عشاق   الحرفِ والكلمة الكثير  الكثير   ب علماً وسلوكاً،    من الأد
والتقيت  َا بفطاحلَ  في أحضا  كبار في العلم والشعر والإعلام، والسياسة وعلوم الدين          وفحول، أساطين 

 .تجارة والصناعة بل وفي كل مجالات الحياة والوالصحافةِ
 

   ذْلقد كانت مورداً ع لْباً سس ه العطاشى ليرتووا منه وليتزودوا بما يعينهم في رحلتهم،          لاً يقصد
وأعترفت   هِ من ينابيعِ   أني قد اغترفت الصدى، وسقوني من شهد حديثهم ما أسكرني، وإنْ         ما بلَّ  ةِم الثر  

لم يكن الشمسكراهد . 



  وكان الدكتور زهير أحد   الذين ش ي إليهم فهو من الذين يكثرون الإنصات إلى غيرهم         وا انتباهِ د
 إليك  لَي المرء أم لا يحسنون إلا الإنصات والصمت، فإذا تحدثوا أبدعوا وأجادوا حتى يخ              نحتى يظُ 

 .أم لا يجيدون غير الحديث
  الشاعروالدكتور زهير يصدق فيه قولُ

ــا   وإنْ ــائلين وأحكم ــذَّ الق ــال ب  ق
                                                            . 

ى مــع القــومِ صــامتاًفَــوأكثــر مــا يلْ 
. 

 

 كما يصدق عليه قول أبي تمام
وبســــمعه ولعلــــه أدرى بــــه

                                                            . 

وتــراه يصــغي للحــديث بقلــبه    
. 

 

لقد ضمتنا المدرسة الرفاعية، والتقيت بالدكتور هناك عدة مرات، فكان كثير الإنصات، لا               
كما كان للأخ   .  ، ويحاور ويقنع  عمتِلا إذا طلب منه الكلام فحينئذ يطنب ويطرب، ويبدع وي         يتكلم إ 

الفنان حامد عمر عولقي فضل أيضاً في يئة الفرص لي للإجتماع بالدكتور عند قدومه إلى جدة في                   
ء إلى أن   وفي عبارتي هذه إشارة وإيحا    .  فترات من السنة وذلك بعد عودتي من الرياض واستقراري بجدة         

 .الدكتور زهير فنان يتذوق الشعر والموسيقى
والدكتور من القلائل الذين يملكون قلوب الآخرين بإحسام، لا أقول بأموالهم، ولكن بأخلاقهم             

 :قال الشاعر
ــان   ــانَ إحس ــتعبد الإنس ــا اس فطالم

                                     .                        

  مهــوب ــتعبد قل ــناس تس ــن إلى ال أحس
. 

 

 بكريم الأخلاق أسمى وأعظم تأثيراً في النفس من الإحسان بالأموال، ومن             والإحسان إلى الناسِ  
شة وحسن الاستقبال بالبسمة    فالبشا"  قابلني ولا تؤكلني  "  :الأمثال المتداولة على ألسنة العامة قولهم      

، وتطهر النفوس من أدران الكراهية والبغض         المحبةَ والترحيب، وطلاقة الوجه، تزرع في القلوبِ      
الأخوية قوة ومتانةرى الروابطِوالحسد، وتزيد ع . 

 

أو "  ا تنافر منها اختلف    ما تعارض منها ائتلف، وم     دةٌ مجن الأرواح جنود "وإذا صح القول ورواية     
 يصح، فإنه على أرضية الواقع قول صحيح، فقد وجدت مصداقيته في تجربتي مع الدكتور، لقد                   لم

  شرايينِ  دماءَ أحسست عند مصافحتي له، واعتناق يدي ليده وتأبط إحداهما للأخرى للمرة الأولى، أنَّ            
قوقاً أو   تتدفق أمواجهما عبر مسام راحتينا وتمتزج دون أن تحدث ش            هِ راحتِ راحتى، ودماء شرايينِ  

     ا مشغولة بتأثيث الجناح الذي حجزته          جروحا، وشعرت بنبضات قلبي يزداد خفقانها فأوحت إليَّ بأ
ثم واصل الدكتور إحسانه إلي     .  من قلبي ليستقر به الضيف العزيز، وقد أحسن إلي حين قبل السكنى            

حتى أستطاع أن يمتلك قلبي وشهافَغ. 



حفيين خلال حوار معه سأله عني فأثنى علي جزاه االله خيراً            الص أن أحد :  ومن بعض إحسانه إليَّ   
 من يطمع في نيلها، ولكن      ر جماً، ومنحني في الشعر مرتبة لا أدعي أنني أستحقها، وربما كنت آخِ             اًثناء

الكريم يظل كريماً ينضح بالإحسان، وقبل أن أغادر مكاني، وأضع اللاقط جانباً أود أن أقول للدكتور                 
السباعي امتثالاً وطاعة لأمر رسولنا الكريم محمد بن عبد االله عليه أفضل الصلاة والسلام حيث                  أحمدِ بنِ

وإنني من هذا المكان، وفي هذه الليلة        ".  إذا أحب الرجل أخاه فليخبره أنه يحبه       "  :ورد عنه أنه قال   
 بن أحمد السباعي    المباركة التي يحتفي فيها الأستاذ الوجيه الكريم عبد المقصود خوجه بالدكتور زهير            

             عضو مجلس الشورى، وعريس هذه الاثنينية أقول له كما قال النبي   وأنا "  يا معاذ إني أحبك   " لمعاذ
ه شائبة، وأدعو   اً صادقاً، لا تشوب    في االله والله، حب    اً السباعي إني أحبك حب     أحمدِ  بن أيها العزيز زهير  :  أقول

حك الصحة   الإسلام، وأن يمن   أن يديم عليك ربي نعمةَ    لك من كل قلبي الذي أصبحت تشاطرني فيه          
 تزخر بالكواكب والنجوم     مملكةٍ ك بالنجاح، لتظل نجماً زاهراً في سماءِ       ل أعمالَ والعافية، وأن يكلّ  

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة المهندس صبحي بترجي(( 
-    الكلمة الآن لسعادة المهندس صبحي     ..   نثره  أن يفارق الأستاذ أحمد حتى في       يبدو أن الشعر أبى

 :بترجي رئيس المستشفى السعودي الألماني
 

إخوتي الأحبة أعدكم بأنني إن     ..   بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سيد المرسلين         -
 ..شاء االله لن أطيل هي كلمات بسيطة ولكن أعتقد أنكم ستجدوا مفيدة

 

كن أتوقع أن تكون   أالندوات وحفلات التكريم هذه ولكن في الواقع لم         سمعت في الماضي عن هذه      
 ..ذا التنظيم وذا الرونق

 

لذلك أحب أن أشكر الأخ عبد المقصود خوجه على تبنيه هذا البرنامج الجميل في الواقع لتكريم                
 .كرين فأشكرك مرة ثانيةالأدباء والمفكرين في عالم لم يبق منه إلا المادة واختفى فيه تكريم العلماء والمف

أما عن عصام الليلة سعادة الأخ الأستاذ الدكتور زهير ففي الواقع للرجل حالياً نحن نتكلم عن                 
 وأتى دوري لأزيد على حاضر      اًالواقع وعن الحاضر الإخوان في السابق أشبعوا ماضيه مدحاً وإطراء          

 ..الرجل
 

ن هذا الرجل هو رئيس اللجنة الوطنية       في الواقع يخفى على كثير منكم إن لم يكن معظمكم أ           
الصحية في مجلس الغرف التجارية وهذه قناة مهمة جداً، استحدثت مؤخراً في مجلس الغرف التجارية                



بالرياض لإيجاد الحوار ولإبراز أفكار ومشاكل العاملين في القطاع الصحي، ووضعها في طريقة شبه                
 إطار التنفيذ، هذا الرجل أعرفه الآن منذ سبعة أشهر أو           قانونية للجهات الرسمية حتى تتبناها وتضعها في      

أعجبني .  وإنك لعلى خلق عظيم   في هذه الحدود أعجبني فيه أخلاقه، ذكر عن النبي في القرآن الكريم             
 ..في هذا الرجل أجمل صفة في المسلم تلك الأخلاق

 

 لها النجاح في خلال فترة      بيحمل هذا الرجل على عاتقه الآن أهداف تلك اللجنة أعتقد أنه كُتِ           
رئاسته، وبصفتي عضواً فيها، خلال فترة رئاسته إن كتب لها نجاح بعض أهداف هذه اللجنة التي كتبها                 

 .ذلك الرجل فإن شاء االله سيكون ذلك النجاح ملموساً في بيت كل واحد من الجالسين هنا هذه الليلة
ي، من مبدأ الصحيح يعالج المريض،      من تلك الأهداف التي وضعها هذا الرجل التكافل الصح         

نعرفه جميعاً لن ندخل في تفاصيل، ولكن هذا الرجل يعمل عن طريق هذه اللجنة لإيصال هذا الطلب                  
إلى وزارة الصحة ومن ثم حتى تجد مجالها لوضعها موضع التنفيذ، التكافل الصحي سيضمن باذن االله                  

 ..يح يعالج المريضعلاج المريض الفقير وعلاج ذي الحاجة من مبدأ الصح
 

المستشفيات .  هدف آخر لهذا الرجل هو محاولة دفع برنامج الجودة النوعية للمستشفيات الخاصة           
 كما فعل في برنامج     -الخاصة كما تعلمون على مستويات وأداؤها على مستويات، وهو يحاول جهده            

ضع معايير لقياس الأداء     في الواقع عن طريق هذه اللجنة لو       - هو يفعل الآن وبصمت      -صحة اتمع   
في المستشفيات الخاصة، هدف آخر لهذا الرجل تصنيف المستشفيات الخاصة، يجب هذه المستشفيات أن              
تصنف كما يقول، إن صنفت الفنادق فيجب أن تصنف المستشفيات التي تمس حياتنا، هدف آخر                 

 ومحاولة إيجاد قنوات للحوار     للرجل هو تضييق الفجوة بين رجال الإعلام والعاملين في القطاع الخاص،          
بدلاً من المهاترات على صفحات الجرائد، ولن أتمكن من إلقاء الضوء على جميع أهدافه وإنما سأذكر                 

 - الذي أعتقد أنه أهم هذه الأهداف        -الهدف الأخير وأترك الميكرفون للإخوة المنسقين، الهدف الآخر         
ص في حوار مع الجهات المسؤولة حتى تكون القوانين         هذا الرجل يحاول الآن إشراك أجهزة القطاع الخا       

 .والتشريعات التي يقوم ا قابلة للتنفيذ، وحتى لا تكون القوانين في جهة والتنفيذ في جهة أخرى
 

وفي الواقع بنظرة سريعة لهذه الأهداف تدل على فكر نير وعلى أسلوب علمي جيد سينقل في                 
جميعاً، سواء من القاطنين في هذه البلاد أو من الإخوة الزائرين            نظري هذا القطاع الهام لنا ولأبنائنا        

 ندعو االله أن تكون في ميزان أعمال         مدروسةً  حضاريةً علميةً   جداً ونقلةً   جميلةً سينقل هذا القطاع نقلةً   
 .الرجل وندعو لها بالنجاح، وتأكدوا أيها الأخوان أا ستكون لها تأثير على كل فرد منا

 . ورحمة االله وبركاتهوالسلام عليكم 



  ))كلمة الدكتور عاصم حمدان(( 
 : الكلمة الأخيرة للدكتور عاصم حمدان-
 بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا محمد وعلى آله                 -

اعنا وصحبه أجمعين، إذا كانت هذه السيرة العطرة التي شنف ا الإخوة الكرام والأساتذة الكبار أسم               
عن ابن بار من أبناء هذا الوطن، ألا يحق لنا أن نسأل ونحن في هذه الدار العامرة دار الأستاذ الكبير                      
عبد المقصود خوجه أننا نقف أمام رائد متواضع، وإذا كانت العبارة المحفوظة ما أكثر الذين قتلهم                  

 ..تواضعهم فإن الحال يقول ما أكثر الذين رفعهم تواضعهم
 كثيراً عن زهير السباعي لا أعرفه من قبل وأعترف الآن أنني تعلمت من مدرسة                 سمعت شيئاً 

الكبار بدئاً بأستاذنا الكبير عبد االله بغدادي ومروراً بأساتذتنا الكرام حامد مطاوع، الأستاذ عبد الفتاح               
أبو مدين، والزميل الدكتور حسن بله، والدكتور البترجي، سمعت الكثير وسألت نفسي أين هي                 
الموسوعة التي يمكن أن نرجع إليها لنعرف تاريخ رجالنا في الماضي والحاضر، أتحدث من الذاكرة، منذ                 

لأحمد السباعي، كنت أظن أن الرجل يتحدث عن شيء         )  دعونا نمشي (قبل ربع قرن من الزمن قرأت       
لم الواقع، اليوم   من الخيال، كان الرجل يتحدث عن أفكار عديدة، ربما لم يكن أحد يفكر أا تطبق في عا                

نعيش تلك الأفكار التي كانت تراود ذهن ذلك الرائد الأستاذ أحمد السباعي، الذين قرأوا قصيدة حمزة                
شحاته عن جدة كانوا يقولون ماذا يريد أن يقول حمزة عن جدة؟ الذين يعيشون اليوم في جدة يقولون                  

شاعر ماذا سوف تكون عليه جدة،      إن حمزة كان ينظر بمنظار يستشف من وراء الأفق أو ببصيرة ال            
 ..وكذلك كان أحمد السباعي رحمه االله

الحقيقة أقول لو كان اليوم بيننا الأستاذ أحمد السباعي لكان فرحه كبيراً، سروره عظيماً، فلا                 
يحب أحد في هذه الدنيا من يكون هو خيراً منه كما يحب الأب أن يرى أبناءه، نعم، نحن أمام إبنين من                     

ستاذ أحمد السباعي المحتفى به الدكتور زهير السباعي، الزميل الكريم الأستاذ أسامة هو زميل في               أبناء الأ 
الجامعة وزميل في الصحافة، أقول الآباء يورثون الأبناء حب العلم والأدب، من الذاكرة أيضاً أقرأ أحمد                

، رحمهما االله، في عام     السباعي كان رئيساً لصوت الحجاز التي كان يملكها الأستاذ محمد صالح نصيف            
هـ، ثم أنشأ مجلة قريش، ثم أنشأ الندوة، لا بد أن الأبناء عشقوا ذلك العلم، أحمد السباعي                  ١٣٥٠

ليس من أجل أبنائه أقول هذه الكلمة ولكن للتاريخ هو عالم موسوعي مثل أحمد عبد الغفور عطار،                   
يمنة ويسرة فلا أجد أمثال أولئك الرجال،       وأحمد جمال وحمد الجاسر وعبد العزيز الرفاعي، اليوم أتلفت          

   عرومن واجبنا أن نأبناءنا دور هؤلاء الرجال، أبكي كثيراً وذكرت هذا لصديقنا وأستاذنا مصطفى            ف 
عطار، أنني عندما أتذكر هذه الثلة الكريمة هذه النخبة الكريمة من الرجال أبكي كثيراً لأنني جلست إلى                 



 وجلست إلى الرفاعي وجلست إلى هؤلاء القوم، اليوم في دار الأستاذ             العطار وجلست إلى أحمد جمال    
عبد المقصود ب علينا نسمات ندية من عروس البحر الأحمر وب علينا نسمات إيمانية من جوار                  
البيت الحرام، في عنقي دين لأهل الشامية، هذا الدين أنني كنت نزيلاً فيها أعرف بيوتاا ورجالاا                  

جلس إلى رجل من رجالاا هو الشيخ حسن زيني آشي، كانت الدار عامرة بالرجال، نعم،               كنت يوماً أ  
في المدينة يعرف أنسابكم محمد حسين زيدان رحمه        :  وجوه نضرة، ألسنة عفيفة، قلوب طاهرة، قال لي       

االله، في مكة يعرف الأنساب أحمد السباعي، لكنني عجبت أن يقول هذا الكلام ولم يكتب أحمد                    
عي شيئاً آنذاك، لا بد أن الأستاذ أحمد السباعي يعلم أن الخوض في هذا الميدان صعب لذلك ترفع                  السبا

ولكنه خلف لنا كتاباً كبيراً في تاريخ مكة، هذا الكتاب الذي لم يتحدث عن التاريخ السياسي لمكة                   
بون إذا قلت   ولكنه تحدث عن تاريخها الاقتصادي والاجتماعي والعلمي والفني والأدبي، لعلكم تعج           

، فيعدها البعض أا من بواكير      ةٌركْلكم أنني قرأت شعراً لأحمد السباعي، هذه هي الموسوعية، أما فِ           
الأعمال القصصية، يوم قرأا قرأا في مكتبة عارف حكمت في المدينة المنورة إا شبيهة بحي بن يقظان                 

 والانجليزي المعروف في روبنسون كروز    القصة التي أثرت في الأدب الغربي، دانيال دوفو الكاتب            
 ..واستفاد من هذه القصة حي بن يقظان في قصته التي كتبها وذلك ليس مجاله الآن

لكنني عندما قرأت القصة كان أحمد السباعي يبشر بميلاد القصة كما بشر ا حسين عرب                 
 الحقيقة أنني أقول أنني     ومحمد علي مغربي، وحسين سرحان، ومحمد عالم الأفغاني، وعلي حوحو وغيرهم،          

سعيد بما سمعت عن هذا الرجل المعطاء في علمه وأدبه، وقرأت للدكتور زهير على صفحات جريدة                  
المدينة التي أتشرف بأنني أحد الذين يكتبون فيها بعض المقالات المتواضعة، لكن زهير السباعي طوع                

اً بأسلوبه العلمي المتأدب، وما سمعتموه      العلم للأدب يذكرني ذا الدكتور أحمد زكي الذي كان معروف         
فيه الكفاية عن الدكتور زهير السباعي، رحم االله أحمد السباعي ورحم االله الذين ذكرناهم، وبارك االله                 

 .في أبنائهم وأحفادهم وبارك االله في هذا الجمع المبارك وبارك االله في صاحب هذه الدار
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))لمة المحتفى به الأستاذ الدكتور زهير أحمد السباعيك(( 
 الآن ننتقل إلى ضيفنا الكريم الأستاذ الدكتور زهير السباعي لكي يحدثنا عن تجربته في عالم                  -

 .الطب هذا العالم الكبير والحافل بالتجارب الإنسانية الرائعة
تكررت الإشارة إلى عريس    ..   بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على رسوله الكريم         -

الليلة وأنا أرجو من ابني إياد أن ينقل ما شاء إلى أمه ولكن أن يغض الطرف عن عريس الليلة من أجل                     
 ..تمر بسلام



والدي رحمه االله أحمد السباعي كان يحتفظ بصورة واحدة فقط في مكتبه كانت صورة والد أخي                
 كانت تربط بينهم محبة ومودة إن شاء االله ممتدة إلى            وحبيبي وصديقي الأستاذ عبد المقصود خوجه إذ      

الأبناء والأحفاد، هذا التكريم في هذا المساء ليس لي، ولكنه تكريم لعبد المقصود خوجه وأنا أقول هذا                  
حقيقة، لأن ما درج عليه منذ سنوات من يظن فيهم من بعض الإخوة من يكون له دور ولو بسيطاً في                     

 حد ذاته في تقديري قضية حضارية، وكما قال أحد الإخوان الكرام إن عالمنا في               الحياة، هذا التكريم في   
الوقت الحاضر مليء بالماديات وأتمنى بعض الشيء الجوانب الإنسانية، وهذا لون من الجوانب الإنسانية              

أنا التي نعتز ا، الإحتفاء والتكريم للبعض، ما حظيت به الليلة من كلمات أكثر بكثير مما أستحق و                  
أعني ما أقول، لا تترك لي اال لاتحدث أكثر مما قيل وأعتقد أن ما قيل أكثر بكثير، وعين المحب عن                     
كل عيب كليلة، قد يكون من الأولى أن أترك اال إذا كان هناك شيء من الحوار أن أشارك فيه                     

 . وشكراً.. وأسأل االله سبحانه وتعالى أن يسدد خطانا ويهدينا إلى سواء السبيل
 

  ))فتح باب الحوار والأسئلة بين الضيف والحضور(( 
 الآن نفتتح الحوار ونرجو من الإخوة الكرام إذا كانت لديهم أسئلة أن تكون مختصرة، هنا                 -

عدة أسئلة يربطها محور واحد، الأستاذ أحمد العدل شاهين، محمد بدوي، عجلان الشهري، عبد االله                 
ذه المناداة الحثيثة من قبلكم ومن قبل الكثيرين من المعنيين بالعلوم           القرني، تدور حول تعريب الطب، وه     

ثراً على مصداقية هذا العلم بصفته      ؤالطبية، وبعض المقولات التي تشير إلى أن تعريب الطب قد يكون م           
علماً مشتركاً له مصطلحاته العالمية الموحدة، وأيضاً هناك إشارة أخرى وهي كيف للأستاذ الدكتور                

لسباعي أن يشير إلى مسألة تعريب الطب وهناك بعض المقولات التربوية في بعض الأسئلة تشير                زهير ا 
 .تفضل يا دكتور.. إلى أن يتعلم الطالب منذ المرحلة الابتدائية اللغات الأجنبية

هذا الموضوع متشعب وأرجو االله أن يوفقني أن أختصر فيه بقدر            ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
 أقول أنني لو كنت مسؤولاً عن التعليم الطبي لما أجزت لطالب الطب أن يتخرج من                 ايةًبد..  الإمكان

كلية الطب إلا إذا اجتاز امتحاناً صعباً جداً وعالياً جداً في لغة من اللغات، المؤسف أن الطب يدرس في                   
أن يتعلم علماً بلغة    بلادنا العربية بلغة أستطيع أن أصفها ضعيفة وركيكة لا نتقنها، ولا ينتظر من إنسان               

لا يتقنها ويجيد فيها ويبدع، فإذا كان المسلمون في العصر العباسي مثلاً استوعبوا الكثير من علوم                  
الرومان والهند وفارس وعربوها وتفاعلوا معها، ثم درسوا ودرسوا وعلّموا وتعلموا وكتبوا ونشروا               

ام للعلم هي اللغة الأم، لا ينتظر في رأيي أنا أن           باللغة العربية وسادوا العالم في تلك الفترة، وكان أد        
                  ا نتعلمها ونعلمها   ينبغ في بلادنا أو يبرع كثيرون في الطب أو الهندسة أو أي علم من العلوم إلا إذا كن

 جداً وهي أن إسرائيل      صغيرةً ونتحدث ا بلغتنا، من يعارض تعليم الطب باللغة العربية ينسى قضيةً           



عت اللغة العبرية وأحيتها من ممات، وأصبحت تعلم كل العلوم بلغتها لم يقل أحد               البلد المغتصب طو  
 أن الطب متخلف في إسرائيل، احترموا أنفسهم واحترموا لغتهم ودرسوا ا ولهم شأن كبير في                  اًأبد

المحافل وهذا واقع، بلدان أخرى مثل السويد، النرويج، الدانمارك، هولندا، كلها بلدان صغيرة كلها               
 إلى حد البراعة     أجنبيةً تعلم الطب بلغاا مع شرط أساسي لا يمكن التنازل عنه وهو أن يجيد الطالب لغةً              

 ..وهذا لا يحدث الآن
 أداته في التعليم لغته الانجليزية لا        - وقد لا يعرف هذا الكثيرون        -طالب الطب في بلادنا     

 الجيد، أنه يؤسفني أن أقول هذا الكلام ولكن         تساعده على القراءة الجيدة أو الكتابة الجيدة أو التعبير        
هذا حقيقة واقعة، كلمة أخيرة بالنسبة للمصطلحات سألت نفسي في يوم من الأيام ما هي نسبة                   

 ..المصطلحات العلمية في كتب الطب؟ وسألت غيري
ددناها وكانت الإجابات تتراوح ربما عشرة في المئة وربما خمسة عشر في المئة، إلى أن حسبناها وع               

في عشرة كتب طبية اخترنا منها صفحات معينة واهتم ذا الموضوع مجموعة من الباحثين وجدنا أن                 
 ..الكلمات العلمية في كتب الطب لا تزيد عن ثلاثة في المئة فقط

وأما الباقي فهي كلمات عادية، درسنا سرعة القراءة وقدرة استيعاب الطالب والطبيب ووجدنا             
هذه إجابتي ولا أريد أطيل وعلها تقنع       ..  ن ستين في المئة لو قرأ ودرس بلغة الأم         أا تتحسن أكثر م   

 .بعض الذين لم يقتنعوا بعد
 العلاقة هي علاقة    هل هناك تعارض بين الطب والأدب أم أنّ       :  محمد محسن يقول  .   سؤال من د   -

ويوسف إدريس والدكتور   تآزر وتوافق خاصة أن كثيراً من الأطباء أدباء أمثال الدكتور إبراهيم ناجي             
 زهير السباعي فما هي حدود العلاقة بين الطب والأدب من وجهة نظركم؟

 

 من الناس المشهورين الذين امتدت م مسيرة الطب إلى الأدب سومرست موم وسئل هذا                -
  بالنفس البشرية، أنا لا     أفضلَ خر إلى معرفةٍ  آالسؤال وكانت إجابته أن دراسة الطب هيأتني بشكل أو ب         

أتصور بالضرورة أن هناك فوارق وحدود بين الطب والفنون بأجمعها، لأن الطب قبل أي شيء آخر                 
يسهم في وصل دارس الطب بالإنسان ككل وبالنفس البشرية، ومن هنا في تصوري يأتي اللقاء الذي                 

 .نجد له نماذج كثيرة جداً بين الطب والأدب والشعر وبقية الفنون في أشكالها المختلفة
 

دع القلق وأبدأ   (سمعنا أن كارنيجي مؤلف كتاب      :   سؤال من الأستاذ عبد السميع محمد رضي       -
مات منتحراً فما مدى صحة هذا الخبر وما مدلوله إن كان صحيحاً؟ ثم ألا ترى أن أفكارك                   )  الحياة

ة القيمة في كتابك الفريد القلق وكيف تتخلص منه صعبة التحقيق في خضم حياتنا المعاصرة المليئ                 
 بدواعي القلق مع إيماني الشخصي بكل ما ورد فيه؟



 حقيقة لا أعرف ما مصير كارنيجي، ولكن لو كان هذا هو الأمر فليس دائماً بالمستغرب لأنه                 -
ولا أستبعد ذلك وقد يتحدث الإنسان الشيء الكثير ولكن حياته الخاصة تعكس            ..  باب النجار مكسور  

ن والقرآن، الذي عنيته في هذا الكتاب وكان يشاركني في           جانب آخر، قضية القلق وعلاجه بالإيما     
تأليفه أستاذ فاضل من أساتذة طب النفس هو الدكتور شيخ إدريس، القضية كلها أن الإيمان باالله                  
سبحانه وتعالى يبعث في النفس الطمأنينية ومحاولة الإنسان الجادة لتقوى االله سبحانه وتعالى تحميه من                

 يتولد عنها القلق والتوتر، فالذي أعنيه ولا زلت في كتابي أن صلة الإنسان باالله                كثير من الأخطاء التي   
سبحانه وتعالى ومحاولته المستمرة لتحسين هذه الصلة ستجعله بعون من االله أكثر تقوى، وأكثر محبة                 

ى هم الدين فهم صحيح، ليس فقط قراءة القرآن وهي في حد ذاا تضفي عل             للناس والحياة، هذا إذا فُ    
النفس الطمأنينية ولكن محاولة التطبيق لم يصل أحد منا إلى الكمال، ولكن محاولة التطبيق العملي لمفهوم                
الدين في حياة الإنسان الخاصة بما يجعله أكثر محبة للناس وأكثر محبة للحياة وفي تقواه الله سبحانه وتعالى                  

يا أيتها النفس    واحد، طمأنينية النفس،     يجد نفسه يكبر عن كثير من الصغائر، كل هذه تلتقي في ملتقى           
 .المطمئنة ارجعي إلى ربك راضية مرضية فادخلي في عبادي وادخلي جنتي

لوحظ في السنوات الأخيرة أن بعض أطبائنا المتمكنين هجروا         :   سؤال من الأستاذ علي المنقري     -
ال التجارية والرغبة في    مهنة الطب وتفرغوا لأعمال ومجالات أخرى كالأدب والصحافة والفن والأعم         

تولي أعمال ومراكز قيادية إدارية متوسطة، فما تعليق سعادتكم على ذلك، وهل هناك أسباب تكمن                
 وراء هذا الانصراف؟

 

 هذا يذكرني بصديق طبيب جراح لا داعي لأن أذكر اسمه قابلني في ذات يوم فترة الطفرة في                   -
أنا أمس  :  أنا حزين وتعيس، قال   :  ا أخي الكريم؟ قال   السبعينات الميلادية وهو حزين مكتئب، مالك ي      

وفي تلك الفترة كانت الرواتب       -إنني اشتغل طوال العام     ..  تي بمائة وخمسين ألف ريال    لّرت فِ أج 
 ولا أحصل على نصف هذا المبلغ وأنا أشتغل جراح ثمان ساعات في اليوم وأداوي وأعالج،                 -محدودة  

أين العدل؟ أين المنطق؟ أين العقل؟ أنا حزين        ..  ائة وخمسين ألف  وأجىء في صفقة واحدة أحصل على م      
 .لهذا التناقض في حياتنا

 

الشيء الحقيقة الذي ذكرته أن البعض يترك مهنة الطب وهي مهنة جليلة إنسانية ويذهب إلى                
 عصرنا  تيارات في الحياة مختلفة، أنا أعتقد لا نستطيع أن نفصله من حياتنا وواقعنا، لسوء الحظ أنه في                 

هذا وقد يكون في عصور أخرى سبقت ولكن بالذات في عصرنا هذا في محيطنا هذا في منطقتنا هذه لا                    
يعطى تقدير اجتماعي وإنساني كاف للعلماء والأدباء والشعراء والمفكرين والأساتذة قدر ما يعطى لمن               

 ..يملك المال



خب به حياتنا ويجد نفسه في      ولا شك أن البعض لا يستطيع أن يقاوم هذا التيار الذي تصط            
موضع تساؤل هل أعطي وأعطي؟ ولا شك أن الطب بما فيه من إنسانية مردوده المالي يجعل الإنسان في                  
حياة كريمة لا شك في ذلك ولكن لا يعطيه من المترلة والمقدار الذي تعطيه جوانب أخرى في الحياة، ولا                   

قاوم هذا التيار الصاخب وينحو منحى آخر، وكل        أستطيع إلا أن أجد بعض العذر لمن لم يستطع أن ي          
 .ميسر لما خلق له

 الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يوجه لسعادة الدكتور زهير الدعوة بشن حملة إعلامية مكثفة في               -
لتوجيه الآباء والأمهات لتوفير الإنتباه الكافي على        )  درهم وقاية بيد الأسرة   (إطار برنامج بعنوان    
والشباب الصغار وللتحدث مع أبنائهم ولو لنصف ساعة يومياً في أحوالهم الهامة             سلوكيات الأطفال   

وكذلك لإسداء النصيحة للشباب الصغار والكبار لعدم الوقوع في التقليد والمحاكاة للسلوكيات               
 .الضارة والسلبية

  شكراً، ولا شك أن الاتجاه الآن الحديث القديم في الطب والصحة هي أن يتحمل الإنسان                 -
أكبر قدر من المسؤولية حيال صحته، ولكي يتحمل الإنسان هذه المسؤولية لا بد أن يعرف مقومات                 

 وقلماً ووضع حوالي     أي واحد فينا في هذه الليلة جلس بينه وبين نفسه وأمسك ورقةً            الصحة، ولو أنّ  
 بينها هو   عشرين مرض من الأمراض التي تخطر على باله كائناً ما كانت لوجد أن القاسم المشترك                

أسلوب حياة الإنسان، ولا أغالي إذا قلت إنه هو السبب وراء الغالبية العظمى مما يصيبنا من أدواء ومن                  
        مشاكل، هذا الحديث الحقيقة يجرني إلى اتجاه تاه مجموعة من الزملاء الآن وتحتضنه منظمة الصحة         بن

ج والوقاية في علمه وفي طبه وفي عمله، الآن         العالمية وهو تخريج الطبيب المتوازن الذي يجمع ما بين العلا         
الأطباء خريجي المدارس الطبية في عالمنا وفي منطقتنا وفي أكثر دول العالم اهتمامهم الأساسي بالمريض بعد                
أن يمرض وليس بالصحيح لكي نحميه بإذن االله من المرض، إذا استطعنا أن نخرج أجيال من الأطباء                   

 منظمة الصحة العالمية، أجيال من الأطباء تعنى بالوقاية كما تعنى بالعلاج            وهذا ما نسعى إليه الآن، مع     
 .فسيكون إن شاء االله إسهام في هذا الدور الذي نتحدث عنه

هل لك أن تلقي لنا بعض الضوء عن دوركم في مجلس           :   للمهندس صبحي بترجي سؤال يقول     -
 الشورى؟
ك أن لها جذوراً تمتد إلى عشرات السنوات         مجلس الشورى تجربة قديمة جديدة في حياتنا لا ش         -

ولا شك أا الآن تجربة حية لا أستطيع أن أقول إلا أننا نعتز بالإخوة الكرام في مجلس الشورى                      
لاختيارنا في هذا الس، ونقدر أكبر التقدير لولاة الأمر عنايتهم ذه القضية، جميعنا على محبة بشيخنا                

وأنا أعنيها، رجل إن شاء االله فاضل لا نزكيه على االله، ولكنه يتميز               الشيخ محمد بن جبير، وأقولها      
بالحكمة، كثير من الأمور التي نناقشها الآن في الس قضايا لها من الأهمية قدر كبير ولكن شيخنا جزاه                  



االله خير الجزاء لا يرغب كثيراً في الإعلام ولا في الدعاية يعمل بصمت، ومن هنا لا يعرف الكثيرون                   
ماذا يدور في ردهات مجلس الشورى وهذا من حق شيخنا أن يقرر ما يراه، ولكن هناك عمل يؤدى                   
بصمت قد لا يعرف الكثيرون عنه شيئاً ونسأل االله أن تظهر نتائجه عاجلاً أم آجلاً في خير هذه الأمة                    

 .وشكراً
ر هذا اللقاء    الأستاذ مصطفى عطار له رجاء من الدكتور زهير السباعي بألا يبخل على حضو             -

الكريم بالتحدث عن الدكتور ديفيد مورفي الذي حاز جائزة الملك فيصل العالمية وعن أسباب هذه                 
 .الصلة العلمية

 ديفيد مورفي أول من حصل على جائزة الملك فيصل وهو أستاذ وصديق، اتصلت به في                   -
والستين، ديفيد ما هي    الصيف الماضي وأنا في لندن وهو خارج لندن، تقاعد الرجل وبلغ الخامسة               

 ..أخبارك؟ قال أنا عندي مشكلة
وتواعدنا على اللقاء أن أزوره في بيته وذهبت وأنا قلق على الرجل وهو نعم مسيحي يدين بدين                 
غير ديننا ولكن سبحان االله يتمتع وهذا فضل من االله يعطيه من يشاء، يتمتع بنظرة عالمية وإنسانية                    

في كثير من دول العالم النامي خاصة في إفريقيا، ذهبت إلى الرجل وأنا             ورجل حقيقة له فضل كبير جداً       
وهو في سن تجاوز الخامسة     ..  فذهبت إليه، وجدت مشكلته الآتي    ..  قلق عليه حقيقة عنده مشكلة    

 ..والستين
عمل لسنوات طويلة جداً في إفريقيا وكان يركز في عمله على أن تتحمل الأم مسؤوليتها                  

ل الطبيب، وأنا بالمناسبة أكاد أنسى أنه أحد ألصق أصدقاء ديفيد مورفي وحوارييه             ومسؤولية طفلها قب  
 ..وتلاميذه أخي وصديقي وحبيبي الدكتور حسن بله لأنه تتلمذ عليه

فذهبت إلى الرجل وهو منذ سنوات طويلة جداً يعمل في إفريقيا ومحاولته أن يجعل الأم هي                   
 إعطائه تطعيماته، وحاول أن ينشر هذه المعرفة وأخترع          مسؤولة عن طفلها في وزنه في متابعته، في        

 ذا في تقدم الصحة في إفريقيا ولكن لا زالت مشكلته           مورفي موازين ومقاييس للأطفال وأسهم حقيقةً     
      في هذه السن، لقد ظننتها مشكلة مرة، فإذا مشكلته هل فعلاً الأم الأفريقية الأمية الجاهلة قادرة           ضي

ة الموازين وقضية المقاييس التي استحدثناها عندها؟ هذا كان ما يحيره، وجلست معه             على أن تعرف قضي   
 ..أكثر من ساعة وهو يحدثني عن برامجه وماذا ينوي أن يعمل

 منه في تطوير    ثم أخذني إلى كراج سيارته وإذا بي أجده قد علق ميزاناً استحدثه مؤخراً محاولةً              
أعتقد مثل هذه الإتجاهات النفسية عند      .  ياس وزن وطول طفلها   الموازين التي قد تستعملها الأم في ق      

بعض الناس الذين أنعم االله عليهم بالنظرة الشمولية بالاهتمامات وليس الهموم هذه هي في النهاية التي                 



وأما الزبد  ..  ن في النهاية  لكتؤدي إلى أن يحوز هذا الإنسان قصب السبق ولو أهمل في وقت ما و               
 .ا ما ينفع الناس فيمكث في الأرض وأماًفيذهب جفاء

أعرف أنكم عملتم عدة أسابيع في الصومال فما هي ثمار تلك            :   الأستاذ منصور عطار يقول    -
 الأسابيع؟
 ثمارها لا أعرفها الحقيقة، ولكن ذهبت من ضمن الإخوة الذين ذهبوا إلى الصومال وغير                 -

جأة لنا قرأنا عنها، ولكن ما يرى غير ما يقرأ أو           الصومال مع هيئة الاغاثة الإسلامية وكانت الحقيقة مفا       
يسمع عنه كانت مفاجأة أن نجد العائلة بأكملها عشرة أفراد يعيشون في خيمة لا تزيد مساحتها عن                  
بضعة أمتار مربعة وأكلهم في اليوم لا يزيد عن بضعة جرامات من الكاربوهيدرات لا تغني ولا تسمن                  

يد عن ربما لتر واحد من الماء للشرب وقد يكون ملوث، وقد يمضوا              من جوع، نصيبهم من الماء لا يز      
 ..الساعات الطويلة في طابور للحصول على هذا الماء، كلها أيقظت في نفسي تساؤلات

ماذا نعمل نحن وهؤلاء كثير منهم يدينون بديننا الإسلامي ما الذي نفعله من أجل هؤلاء، ما                  
ير منا ولا أزكي نفسي، نأكل أكثر مما نحتاج ونلبس أكثر مما             الذي نفعله في حياتنا نحن وبعضنا وكث      

 ..نحتاج ونعيش
وعلينا واجب يجب أن نؤديه، في نفس الوقت وجدت أن الكثير من الهبات العالمية التي تعطى                  
لهؤلاء لا دف إلى هدف سامي بقدر ما فيها شيء من الدعاية، وجدت رجالهم طول اليوم في الشمس                  

 وليس لهم أي إنتاج بحثت هذا الأمر مع المسؤول عن الإغاثة في هيئة الأمم المتحدة                 ليس لهم أي عمل   
بدلاً من أن يعطوا بعض كسرات من الخبز وقليل من الماء، لم لا تهيأ لهم الفرصة لأن يعملوا وينتجوا                    

 أن يشارك    أنفسهم فكانت الإجابة فيها غياب عن الوعي، أنا أنصح من تتاح له الفرصة             ويقوموا بأودِ 
 لأن فيها شيء من تربية      في برامج هيئة الإغاثة الإسلامية العالمية أو في برامج أخرى مماثلة ألا يتردد لحظةً             

 .النفس والتعلم والمدارسة وإيقاظ الضمير ومراجعة النفس
لا شك أن روح الوالد الحبيب أحمد السباعي ومحبة          :   المهندس هانئ إبراهيم زهران يقول      -
 تسود ليلة الاحتفاء بكم، فأرجو ذكر الموقف المؤثر مع والدكم رحمة االله عليه وأدخله فسيح                الجميع له 

 .جناته والذي كان نقطة تحول في حياتكم المديدة إن شاء االله
 الحديث يطول وهناك مواقف كثيرة لا أستطيع أن أستطرد فيها لكن أستطيع أن أتحدث عن                 -

 يحرص الوالد إذا أخطأ أحدنا في أمر ما          - أنا وأخي أسامة      كنت -أحدهما أنه   ..  موقف أو موقفين  
 ..ثنين في خطأ ليعاقبنا معاًيتجاوز ويغض النظر وينتهز فرصة أن نقع الا

وكانت نظريته في هذه أن يربط بيننا برباط من المحبة والولاء والإحساس بالمشاركة وهذا في                 
 ..الحقيقة جانب لم ندركه إلا فيما بعد



 الذي أذكره أن أحدنا أحيانا كان يرغب في شيء ما ويستطيع أن يشريه بنقوده                الشيء الثاني 
البسيطة بقروش ولكن كان الوالد أحياناً يعارض ويحول بدون أن نعرف السبب إلى أن كبرنا وسألناه                 

الحياة لن تعطيكم كل ما تريدونه، وقد يكون إنسان في مقتبل حياته يستطيع أن يفعل ما                :  فقال يا ابني  
فأنا أردت أن   ..  الخ..  أو..  يريد ولكن يجد العقبات أمامه ولا يستطيع أن يحقق مع وجود المال أو              

أعطيكم درس مبكر إنه قد لا يستطيع الإنسان أن يحصل على ما يريد حتى لو تصور أن لديه الأدوات                   
 .لذلك، وهذا كان درس لا ينسى للوالد رحمه االله

ين عن الحديث عن ذكريات والدكم الأديب الرائد الأستاذ          يبدو أن هناك الكثير من المتشوق      -
 .أحمد السباعي فهنا سؤال من الأستاذ أحمد الغامدي يريد مزيداً من الدكتور

 كما قلت له مواقف كثيرة، لكن أحد المواقف أنه كان في يوم من الأيام               - االله يرحمه    - الوالد   -
إلى جانب الوظيفة في وزارة المالية ولكن كان يعتز         ف، وكان يكاد يكون مصدر الرزق الرئيسي له         مطو

بكرامته، كثير جداً وكان هذا مظهر نذكر الوالد به في كثير من مواقف حياته، وجاءت في سنة من                    
السنوات بعثة حج من علماء الدين من بلد شقيق ويبدو أم أكثروا على الوالد في كثير من القضايا                   

ف، وفيما يقتضيه   هم فوصل به الحد أن يعيد النظر في وضعه كمطو         الخلافية، ويصرون على وجهة نظر    
ممارسة هذه المهنة فيما يعتقد أنه جزء من كرامته، فجمعنا أسامة وأنا ونحن في سن صغيرة لا أذكر على                   
وجه التحديد أسامة بطبيعة الحال أكبر مني وطبعاً لا يريد أن يقول إنه أكبر مني إنما في سن مبكرة جداً                    

نعرف الكثير لكن كان حرصه على أن يمارس معنا ديموقراطية طيبة، جمعنا ذات أمسية في الحج قبل                 ولا  
يا أبنائي أنا قررت أترك الطوافة ولا أريدكم أن تقولوا في يوم من الأيام والدنا                :  أن يعطي قراره، قال   

 الموقف، ولكن   حرمنا من مصدر دخل فماذا تقولون؟ طبعاً نحن في سن لا نستطيع أن ندرك حقيقة                
انعكس علينا إحساسه بكرامته وأنه يجب أن يحافظ على هذه الكرامة، وبطبيعة الحال قلنا له تفعل ما                  
تراه وجمع الحجاج في تلك الأمسية وقال الحاضر يعلم الغائب أنني أعلمكم يا علماء الدين أنني أوقفت                 

ذلك، فكان هذا موقف من المواقف التي       الطوافة ولا أريد أن يسأل عني حاج فيما بعد ولكم الفضل في             
 . أثرت في حياتنا

 

  ))تعليق من الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
أعلق على هذا الكلام، الطوافة كانت تشرى وتدفع فيها كثير من             :   عبد المقصود خوجه   -

ف عنها  الأموال ولا بد من بذل كثير من النفوذ للحصول عليها، ومعنى بيعها في تلك الأيام أو الانصرا                
تضحية لا تضاهيها تضحية أخرى باعتباري من الجيل الذي عاش تلك الفترة وأعرف عن هذه المواقف،                

 . هذا أقوله لكي تعرف مبادئ أحمد السباعي وهي معروفة عند الكل بل لأضيف مأثرة من مآثره



  ))المحتفى به يرجع إلى سرد بعض مواقف والده(( 
 سمحتم لي له علاقة ذا الموقف، الوالد بطبيعة الحال أكرمه           أذكر موقف لو  :  زهير السباعي .   د -

االله بأن ألف كتاب تاريخ مكة، وسألته فيما يلي من سنين ما هو الظرف الذي ألفت فيه الكتاب؟ فقال                   
يا ابني في السنة التالية لتركي للطوافة أحسست بفراغ شديد لأن الطوافة في تلك الفترة لم تكن                  :  لي

خل وإنما كانت حياة، إلى الآن أنا أتحدث بالساعات الطويلة عن الحجاج الذين كانوا               مجرد مصدر للد  
يأتون إلينا والمركاز وطلعة عرفة، هذه ذكريات الحقيقة جميلة جداً لمن عاصر هذه الفترة، بقدر ما كان                  

 البلد كلها في    أنه في السنة التالية أحس أن     :   كان يقول  - رحمه االله    -فيها من متاعب، أتذكر أن الوالد       
         دععن هذه المهنة التي مارسها سنوات طويلة        زحمة الطوافة وعنده فراغ شديد جداً وعنده إحساس أنه ب 

جداً فأراد له االله سبحانه وتعالى أن يقضي على هذا الفراغ ويتغلب عليه بأن يتخذ من السطوح مكتب                  
 .د االله كانت فضلاً من االله أن أتمهله ويبدأ في كتابة السطور الأولى في تاريخ مكة والتي بحم

أود أن أذكر هنا والمناسبة     :   هنا سؤال أو تعليق من المخرج الأستاذ عبد االله رواس يقول             -
 جداً في جريدة الرياض عن       رائعةً تستدعي ذلك أن الكاتبة السعودية الراقية جهير المساعيد كتبت مقالةً         

ن قرأوا ما أبدعته جهير عن الأستاذ الدكتور زهير           ضيفنا الليلة ضيف الاثنينية، لو كل الحاضري       
الطب (السباعي وما تدفقت به من مشاعر الإكبار والإعتزاز بالدكتور السباعي وببرنامجه الرائد                

إنني أردد مع الكاتبة الفاضلة للدكتور زهير السباعي ماذا عن برنامجك العريق الطب والحياة؟              )  والحياة
.. كلهم يسألون عن هذا البرنامج    ..  بد االله عسيري، والأستاذ نبيل خياط     والسؤال نفسه من الأستاذ ع    

 .وكلنا كذلك يا دكتور لأننا منذ صغرنا تتلمذنا إعلامياً على هذا البرنامج
 شكراً، وبطبيعة الحال ليس بالجديد علي عندما يأتيني بعض الإخوان ويقولون نحن كنا                 -

دري حقيقة، إن شاء االله لنا عودة وأسأل االله سبحانه وتعالى           نشاهدك ونحن في الابتدائية وهذا يثلج ص      
 .أن يوفقنا إلى ذلك

ما هو نصيب الطب النبوي في الأبحاث التي قدمتموها وما          :   سؤال من الأستاذ ناصر الشريف     -
 سر الحجامة في الطب؟

ي البار  محمد عل .   ربما كان في الكتاب الذي أسعدني بمشاركة تأليفه الأخ العزيز الصديق د             -
استعرضنا فيه بعض الجوانب المتعلقة بالطب الإسلامي ولا شك أن في تراثنا في              )  الطبيب أدبه وفقهه  (

القرآن الكريم، في الأحاديث النبوية ذخر وثروة كبيرة جداً لمن يريد أن يعود إلى أصول وجذور للطب،             
 أما بالنسبة للطب الشعبي ككل       فيما يتعلق بالجانب النفسي وهو جانب كبير ومهم في التطبيب،          خاصةً

ففي النظرية التي احتضنها فهي أن فيه الجيد وفيه الشيء الذي لا يستند إلى سند علمي، ونحن أحوج ما                   



نكون إلى أن نعود إلى الطب الشعبي بجوانبه المختلفة وننقيه من الشوائب المختلفة وننميه ونستفيد منه،                
ول العالم في إفريقيا وفي آسيا وهو إتجاه تحتضنه منظمة الصحة            وهذا هو الإتجاه العالمي في كثير من د        

العالمية، العودة إلى الطب الشعبي، وتصفيته من كثير من الشوائب ومحاولة الإستفادة منه لأن فيه                  
 ولسوء الحظ أن المدرسة الطبية المعاصرة تكاد تكون أهملت أكثر           ،جوانب كثيرة جداً يجب ألا ننساها     

انب من الطب والتطبيب سواء بالأعشاب أو بوسائل أخرى خاصة الجانب النفسي             الإهمال هذا الج  
 .منها

 

غازي الزين عوض االله يتساءل عن لغة الأدب ولغة الطب فهل أستطاع الأدب أن يتفاهم               .   د -
مع الطب عند الدكتور زهير السباعي بشأن ما تكتبونه في الصحف عن النظريات العلمية التي تخرج                 

علوم الطبية وتوظف لخدمة اتمع وتوعيته في اال الصحي والإنساني؟ وكيف نستطيع أن             من رحم ال  
 نشيع هذه المفاهيم؟

 

 . قد لا أكون استوعبت مضمون السؤال-
 

يمكن الدكتور غازي يوضح بنفسه      ..   لغة الأدب ولغة الطب يجمعهما العامل الإنساني         -
 المطلوب؟

 

ترات طويلة من الزمن كان يحرص على أن يعيش في برج            أنا أعتقد أن الطب لف    :   الإجابة -
عاجي والحرص هذا كان من بعض الأطباء، الاتجاه الآن الحقيقة إنزاله هذا البرج العاجي إلى اتمع                  

 )..الإنسان طبيب نفسه: (والمحاولة الأكيدة أن يتحمل المريض نفسه مسؤوليته، وعندنا مثل يقول
 

لقديمة وقد يكون لا يزال هناك آثار لها أن الطبيب يحرص على              ودرسنا في المدارس الطبية ا    
التحدث بلغة أجنبية أمام مريضه وقد يستحدث لذلك ربما مصطلحات معقدة، نحن الآن نقول يجب أن                
يكون العكس، المريض يجب أن يعرف الأسباب والأعراض وكيفية مغالبة هذا المرض والوقاية منه، في                

 يقال مثلاً طبيعة المرض للمريض إذا كنا نعرف أن المريض لا يستطيع أن               أحيان معينة ننصح بأن لا    
يتحمل مسؤوليته أو لا يستطيع أن يتقبل وضعه، ولكن إذا اطمأنت النفس إلى أن المريض يستطيع أن                  
يتحمل مسؤولية نفسه وأن يتقبل هذا الواقع وأن يعايشه التجربة العلمية تقول إن هذا في كثير من                   

عى إلى أن يستطيع المريض أن يتأقلم ويحافظ ويسعى جهده للتعامل مع مرضه، هنالك أكثر               الأحوال أد 
من مدرسة في هذا الجانب ولكن هذه المدرسة هي أولى، إذا اطمأنت النفس إلى أن المريض يستطيع أن                  

 . يتحمل مسؤولية نفسه يجب أن يعرف تفاصيل مرضه



  ))يات العصرالدعوة إلى أمسية عن الطفل السعودي وتحد(( 
ثمة أمسية في الغد عن الطفل السعودي       ..   طالما أن الحديث من الدكتور غازي الزين عوض االله         -

وتحديات العصر تعقدها جمعية الثقافة والفنون بجدة وتستضيف فيها الأساتذة الشيخ عبد االله بن بيه،                
دكتور غازي عوض االله في مقر      والدكتور بكر باقادر والدكتور عبد الرحمن العرابي، طبعاً يديرها ال          

 .اًالمعهد الصناعي في الساعة الثامنة مساء
كيف تقيمون مستوى الطب والأطباء في بلادنا       :   سؤال من المهندس عبد الوهاب بترجي يقول       -

 العزيزة مقارنة بالطب والأطباء في الدول المتقدمة ولماذا لا نجد الطبيب السعودي في القطاع الخاص؟
تي قد تكون مجروحة في هذا الجانب، لا شك أن المواطنين وصلوا إلى مرحلة طيبة                 واالله شهاد  -

جداً في علمهم وفي تقنيتهم وفي تحصيلهم، ومشهود لهم الحقيقة، بعضهم برزوا في جراحة أمراض                  
القلب، أمراض السرطان، الأمراض البيئية، نعتز بكثير منهم في مستشفيات عالمية بعضهم خرجوا عن               

ملكة إلى بلاد أخرى وتسمعوا عن البعثات التي تذهب إلى بعض الدول النامية تعالج وتعمل                نطاق الم 
 ..عمليات جراحية

 

مرة أخرى شهادتي قد تكون مجروحة ولكن في فئة متميزة من الأطباء السعوديين العرب المسلمين               
اعوا أن يكتسبوا   وصلوا إلى درجة عالية خاصة من تلقى تعليمهم في الوطن وفي خارج الوطن واستط              

الحسنيين يكونوا على إلمام وصلة بطبيعة مشاكلنا في بلادنا ويكتسبوا أيضاً التقنية الموجودة في الغرب                
 .فهناك فئات طيبة جداً نعتز ا

 

 يبدو أن الأستاذ عبد الرزاق صالح الغامدي أراد ألا تمر هذه الليلة دون إستشارة طبية ويقول                 -
 الولادات تكون نتيجة لزواج الأقارب فما رأيك في هذا وهل يوجد مختبر              نسمع أن أكثر العاهات في    

 للتحليل يبين هذا داخل المملكة؟
 

 لا أقول بالضرورة أكثر العاهات، ولكن هناك أحد العوامل التي تؤدي إلى بعض المشاكل هي                -
د بعض الصفات   زواج الأقارب، وزواج الأقارب كما أنه يؤكد الصفات الحسنة في الذرية كذلك يؤك            

غير المطلوبة في الذرية، ولنا شواهد منها على سبيل المثال لا الحصر في بعض مناطق المملكة تبرز مشكلة                  
الأنيميا المنجلية، وهي في الغالب نتيجة لكثرة زواج الأقارب في هذه المنطقة، كثير من أمراض السمع                 

رورة منع زواج الأقارب ولكن يعني الحرص       نتيجة زواج الأقارب هذه أمثلة بسيطة وهذا لا يعني بالض         
إذا استطعنا الفحص الطبي للأقارب الذين ينوون الزواج وإذا استطاعوا أن يتزوجوا من خارج الأسرة               

 .قد يكون هذا أفضل



طبعاً تركة الوالد الأدبية التي     :   تسمح لي يا دكتور زهير أن أختم هذه الأسئلة بسؤال شخصي           -
 في الحصول على كثير من كتبه، أذكر على سبيل المثال أنني بصعوبة بالغة                منا نجد صعوبة كبيرةً   

استطعت أن أحصل على كتاب تاريخ مكة وكان للأستاذ أسامة السباعي الفضل في ذلك أن أهداني                 
لكتب التاريخية ذات المضامين القوية ألا ينبغي أن تعاد         واهذا الكتاب ولكن هذه الكتب الأدبية الرائعة        

 ؟طباعتها
 أخي أسامة حقيقة تكفل مشكوراً ذا الجانب جزاه االله خيراً وحرص على سبيل المثال أن                  -

، وأنا أرجو وأوجه الرجاء إليه معكم أن يزيد إهتمامه بثروة الوالد التي             )فكرة( مرة أخرى كتاب     ييىيح
 . خلفها بأدبه وكتبه وأن يعيد طباعتها إن شاء االله

 

  ))قصود خوجهمداخلة من الشيخ عبد الم(( 
طالما فتح هذا الموضوع فيسعد الاثنينية من خلال كتاا أن أي كتاب             :   عبد المقصود خوجه   -

لراحلنا الكبير المعلم الأستاذ الكبير الأستاذ أحمد السباعي أن أتشرف بطباعته، أي كتاب، وله علينا                
 .ركوطن ومواطنين ديون كثيرة وهذا أقل القليل نقدمه تحية وإجلال وتقدي

قبل أن نختتم هذه الأمسية في الحقيقة لي تعليق صغير، تردني أحياناً أسئلة ربما أصحاا يظنون أننا                 
نحجبها رد الهوى فأنا لا أحجب أي سؤال ولا أريد أن أعمل عمل الرقيب، ولكن إذا كان سؤال فيه                   

جاري فيه السائل ولهذا    تجريح أو اام دون دليل فهذا يعتبر من باب العيب الذي لا أستطيع أن أ                
 ..يحجب السؤال

هذه الأمسية مثلاً وردتني أكثر من ورقة سؤال من أكثر من سائل تتهم المستشفيات الخاصة بغلو                
الأسعار، بالأطباء الغير مميزين، بالفوضى، أنا ما عندي دليل ولا أستطيع عندما يأتيني السؤال تعميماً أن                

نب من هذا السؤال بالنسبة لمستشفيات عديدة ينطبق عليها         أطرحه، لا أشك أن هناك قد تكون جوا       
سؤال السائلين والبعض قد يكون خارج السؤال لذلك لا أستطيع أن أطرح سؤال كهذا والذي عنده                

 .سؤال محدد يقوله بشجاعة وليس عندي مانع في قوله
ب عليه  من ناحية أخرى طرح الأستاذ نور حسين سؤالاً في تعريب الطب وهذا السؤال أجا               

الأستاذ الدكتور زهير السباعي، فأردت أن أشير هذه الإشارة لسبب بسيط لأني سمعت همساً دار أكثر                
 وأنا لا أقوم بذلك ولست رقيباً إذا كنا في موضوعية الاثنينية كأدب               من مرة بأني أحجب أسئلةً    

 .والموضوع الذي نناقش فيه فأهلاً بالسائل وأهلاً بكل سؤال
تم هذه الاثنينية وهذه الأمسية الكريمة التي سعدنا فيها بتشريف أخي وحبيبي             أحب قبل أن أخت   

وصديقي الأستاذ الدكتور زهير السباعي، والذي تفضلتم مشكورين باسعادنا أن تكونوا بصحبته هذه             



الأمسية أن أحيي دولة الرئيس الدكتور معروف الدواليبي رئيس الوزراء الأسبق الذي شرفنا في هذه                
ة وأن أحمد االله بسلامة العودة لعلامتنا الشيخ محمد علي الصابوني الذي دائماً يتفضل علينا                 الأمسي

بالحضور وله كثير من إيجابيات توجيهنا مما له الوقع الكبير في نفسي شخصياً وفي نفوسكم جميعاً وأترك                 
 . الكلمة الأخيرة لأخي الأستاذ بافقيه

 

  ))ختام الأمسية(( 
 هذه الليلة التي احتفينا فيها بالأستاذ الدكتور زهير السباعي وأود أن              ممتعةًأظنها كانت ليلة    

ألفت الانتباه إلى أن الأمسية القادمة سوف تجمعنا بفضيلة العلامة الشيخ محمد نمر الخطيب وفي ختام                 
تاذ هذا الحفل الرائع يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه بإهداء لوحة الاثنينية للأس               

 .الدكتور زهير السباعي وكذلك لوحة فنية مقدمة من المصور الأستاذ خالد خضر

• • • 


	Index

